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Com mais de 65 balões e infraestrutura renovada, principal Festival de Balonismo da América 
Latina ocorrerá entre os dias 27 de abril (sexta) e 1°de maio (terça) - recheado de atrações
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Passei esta última semana no Chile, onde vivi 
entre os anos 1970-73. Fui ao 50º. Aniversário de 
meu enteado mais velho, chileno até a raiz dos ca-
belos, quem insistiu em reunir na ocasião não só 
a família, mas “as famílias” pelas quais “passou”. 
Assim é o mundo contemporâneo: vários casamen-
tos, camadas sucessivas de irmãos e meio-irmãos, 
diversas paragens, mistura de gentes.  Isso, porém, 
já não me estranha, até porque fui protagonista 
destas circunvoluções conjugais. Casei-me com 
uma chilena, numa relação que perduraria por 27 
anos… Impressionou-me, sim, o país que reencon-
tro depois de 21 anos de lá ter estado pela última 
vez e que deixei no calor da calorosa luta política 
que resultou no golpe do General Pinochet a 11 de 
setembro de 1973. Naquela época, um Presidente 
de esquerda, à frente de uma coligação denomina-
da UNIDADE POPULAR, Salvador Allende, impulsio-
nava um conjunto de mudanças profundas na eco-
nomia do país, estimuladas por estridente discurso 
a favor do socialismo. Fora Allende avalizado por 
um Partido tradicional da classe média chilena, o 
Partido Democrata Cristão, que lhe emprestou, du-
rante algum tempo, alguma estabilidade parlamen-
tar. A radicalização, porém, da retórica francamente 
socialista, muito mais ideológica do que a por aqui 
vivenciamos na era petista,  acabaria amedron-
tando a sociedade e abrindo espaço para o cres-
cimento da intervenção militar. O resultado, todos 
sabemos: Um cruento golpe militar, articulado a 
outros regimes autoritários do Cone Sul, todos am-
parados pela mão americana, sob a alegação das 

imposições da Guerra Fria: Soviéticos lá, Ocidentais 
cá. O balanço deste horror, que passou pela morte 
do Presidente Allende em pleno ofício está hoje no 
Museu dos Direitos Humanos, junto ao Palácio La 
Moneda, sede do Governo. Faz parte da História, 
ainda que recente. O país é outro, talvez com cica-
trizes submersas. O conflito ideológico apaziguou-
-se, governos de esquerda e de direita,  ambos “do-
cilizados”, esta, agora, no Poder, com S.Piñera, se 
sucedem regularmente e o país se moderniza em 
ritmo febril. Santiago, a capital,  está irreconhecível, 
com quase 7 milhões de habitantes, metade da po-
pulação total,  espalhando-se por inúmeros bairros 
pontilhados de condomínios residenciais ao pé da 
Cordilheira dos Antes, edifícios imensos de arquite-
tura arrojada por toda parte, intensa atividade eco-
nômica e visíveis áreas cosmopolitas. Nada mais 
daquela acolhedora e provinciana cidade por onde 
se viam por todos os lados   ofertas de produtos 
locais em pequenos negócios: artesanato de cobre, 
suculentas empanadas e os melhores frutos do mar 
do mundo, colhidos nas águas geladas do Pacífico.  
Isso, agora, só em locais direcionados e a preço de 
ouro. Meu ansiado almoço no Mercado Central, 
onde me deliciava com terrinas repletas de maris-
cos frescos acabou numa frustração e num susto: 
Uma conta de 50 dólares per capital…

No geral, enfim,  a paisagem da globalização nos 
seus templos de consumo vitrificados. Não obstan-
te, o país cresce e se articula com o resto do mun-
do, com um salário mínimo na ordem de R$ 1.500 
reais, numa renda per capita mais alta do que a 

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 

Chile: Um outro país

brasileira, no contexto de uma sociedade não tão 
injusta:

PIB (nominal) Estimativa de 2014
- Total US$ 264 bilhões 

- Per capita US$ 14 911[1] 
IDH (2015) 0,847 (38.º) – muito elevado

Gini (2011) 50,3

“Atualmente, o Chile é um dos mais estáveis e 
prósperos países da América do Sul.[5] Dentro do 
contexto maior da América Latina, é um dos melho-
res em termos de desenvolvimento humano, com-
petitividade, qualidade de vida, estabilidade políti-
ca, globalização, liberdade econômica e percepção 
de corrupção, além de índices comparativamente 
baixos de pobreza.[8] Também é elevado no país 
o nível de liberdade de imprensa e de desenvolvi-
mento democrático. Em maio de 2010, o Chile se 
tornou o primeiro país sul-americano a aderir à Or-
ganização para a Cooperação e Desenvolvimento 
Económico (OCDE),[9] além de também ser um dos 

membros de várias outras organizações internacio-
nais, como as Nações Unidas (ONU), a Organização 
dos Estados Americanos (OEA), a Comunidade de 
Estados Latino-Americanos e Caribenhos (CELAC), a 
União de Nações Sul-Americanas (UNASUL), a Co-
operação Econômica da Ásia e do Pacífico (APEC), 
a Aliança do Pacífico (AP), o Parlamento Latino-a-
mericano e a Associação Latino-Americana de Inte-
gração (ALADI).”

 
Vendo tudo isso, me assalta uma indagação: Teria 

sido possível evitar o golpe militar de Pinochet e as 
dores que provocou? Não sei responder mas algo me 
aponta para a ideia de que, em Política, temos sempre 
que avaliar todos os possíveis históricos antes de apos-
tar na inevitabilidade de um só deles. O tempo, enfim, 
passa e as  gerações se renovam com novos valores 
e percepções.  Nem querem saber muito do passado, 
num mundo que gira à velocidade alucinante. Que-
rem, sim, atravessar o seu tempo, em paz e progresso.

Que a paz, pois,  esteja conosco. Sempre!

OPINIÃO
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Na manhã desta sexta-feira, 20 
de abril, o prefeito Carlos Souza 
recebeu a visita de cortesia do de-
putado federal Renato Molling (PP). 
Na oportunidade, o deputado infor-
mou que destinou emenda no valor 
de R$ 150 mil, através do Ministério 
da Saúde, para custeio e manuten-
ção de Unidades de Saúde. A visita 
foi acompanhada pela secretária 
municipal de Saúde, Suzana Ma-
chado.

Conforme o deputado, o propó-
sito da visita a Torres é o de conhe-
cer a realidade do município para 
melhor atender as demandas da 
população. Vários assuntos pontu-
ais foram tratados neste contato, 
envolvendo diferentes áreas como 
planejamento, saúde, educação e 
obras públicas. A programação do 
30º Festival Internacional de Balo-
nismo foi apresentada ao deputa-
do.

O prefeito agradeceu a visita do 
deputado ao município, visando 
fortalecer a parceria no encaminha-
mento de melhorias para Torres. Na 
ocasião, a secretária Suzana desta-
cou que o deputado também cola-
borou com outros R$ 150 mil para 
a saúde, montante empregado em 
material permanente do ESF Padre 
Luis Benini, localizado na Vila São 
João. Esta Unidade de Saúde será 
reinaugurada no dia 11 de maio.

Com Prefeitura de Torres

Com o propósito de deixar a cida-
de com maior qualidade de vida aos 
moradores e visitantes, foi protocola-
do nessa última segunda-feira, 23 de 
abril, projeto de lei que trata sobre 
investimentos de R$ 5 milhões e 122 
mil no Badesul, habilitando o municí-
pio a receber recursos da instituição. 
Ao todo são cerca de 15 projetos que 
vão deixar a cidade mais organizada 
e bonita, destacou Carlos Souza na 
tribuna da Câmara de Vereadores na 
sessão ordinária ocorrida segunda-
-feira. O prefeito foi solicitar o apoio e 
compreensão dos vereadores para a 
aprovação do projeto que contribuirá 
para o desenvolvimento de Torres.

Conforme salientou na tribuna, os 
projetos tratam de obras para a infra-
estrutura turística da cidade e tam-
bém em vários bairros, melhorando 
a qualidade de vida dos moradores. 
Algumas iniciativas representam an-
tigas demandas do setor turístico e 
também de solicitação de lideran-
ças comunitárias. A maior parte das 
obras vai trazer retorno econômico e 
social para Torres.

Entre estas obras está a drenagem 
e revitalização do Morro do Farol, vá-
rias obras no Parque do Balonismo, 
como cercamento, prédio para recep-
ção e bilheteria, passarelas nas dunas 
da Praia Grande e Itapeva, canteiros 
na Avenida Rio Branco, melhoria no 
acesso da Praia Paraíso, na Rua Arari-

bóia, pavimento com PAVS na Rua Jo-
aquim Hoffmeister, Rua do Mar Azul, 
entre outras, Ainda nestes projetos 
estão faixas de segurança com eleva-
das em vários bairros e playgrounds 
na Praças Claudino Nunes Pereira, Pi-
nheiro Machado, Nossa Senhora dos 
Navegantes e nos bairros Itapeva Sul, 
São Jorge, na Pirataba, Getúlio Vargas 
e Curtume.

Antes de tratar dos projetos do Ba-
desul, Carlos Souza falou sobre o 30º 
Festival Internacional de Balonismo 
salientando sobre as melhorias feitas 
no Parque do Balonismo onde 4.500 
metros foram asfaltados e realizada 
ainda iluminação com 24 postes no 
local. Na oportunidade, encontrava-
-se na Câmara, a Corte do Balonismo, 

integrada pela rainha Heloiza Lentz 
Schuwanch e as princesas Andrine da 

Rosa Espíndola e Luiza Micasani Lau-
reano Lentz.

POLÍTICA

Na Câmara, Prefeito pede parceria na aprovação 
de projetos encaminhados ao Badesul

Alceu Moreira destaca investimentos de mais de 
R$ 300 milhões no setor elétrico para três cidades do litoral

Público ouviu discurso do prefeito Carlos Soza na Câmara torrense

Mais de R$5 milhões podem ser investidos em Torres se empréstimo for aprovado 

Os projetos de energia do Litoral Norte 
receberão investimentos de cerca de R$ 312 
milhões nos próximos meses, adiantou o 
deputado federal Alceu Moreira (PMDB). As 
obras contemplam a construção e operação 
de linhas de transmissão, além da ampliação 
de subestações nos municípios de Osório, 
Santo Antônio da Patrulha e Capivari do Sul. 
Os recursos foram garantidos através da ar-
ticulação do deputado federal Alceu Morei-
ra junto ao Governo do Estado e a Eletrosul. 
“Com essa infraestrutura pronta, será possí-
vel a instalação de novos parques eólicos em 
toda a região”, comemorou o deputado.

As obras devem iniciar nos próximos me-
ses, após a fundação da Sociedade de Propó-
sito Específico (SPE), que será constituída pela 
companhia chinesa Shanghai Eletric, Clai Fund 
e Eletrosul, e que terá como responsabilida-
de a construção, operação e manutenção dos 
futuros empreendimentos, conforme acordo 
assinado com a Eletrosul no último mês de 
novembro no Palácio Piratini, ato que contou 
com a presença do Governador José Ivo Sar-
tori (PMDB). A Eletrosul auxiliará nos proce-

dimentos de operação e manutenção do novo 
sistema de transmissão. Os primeiros empre-
endimentos devem ser inaugurados em cerca 
de 1 ano e meio, com a conclusão total das 
obras em 3 anos.

A construção e operação de linhas de 
transmissão e a ampliação de subestações se-
rão fundamentais para viabilizar o escoamen-
to de energia de futuros parques eólicos. Atu-
almente o sistema não consegue mais escoar 
a produção, o que impede o Rio Grande do 
Sul de participar de novos leilões. O deputado 
frisou ainda que as obras vão gerar mais de 
mil empregos diretos e indiretos, o que trará 
impactos positivos na economia da região. 

“Anteriormente a Eletrosul tentou instalar 
novos parques eólicos na região, o que não foi 
possível devido à falta de infraestrutura. Os 
novos investimentos serão uma revolução po-
sitiva”, sentenciou ainda Alceu Moreira, que 
enquanto prefeito de Osório iniciou o pro-
cesso de fomento e regularização ambiental 
que resultou na instalação do parque eólico 
no município, investimento pioneiro no RS e 
região.

Obras Previstas

Subestações novas: Osório e Capivari do 
Sul

Subestações ampliadas: Osório
Linhas de transmissão: Osório, Capivari 

do Sul e Santo Antônio da Patrulha
Investimentos
Capivari do Sul – R$ 190 milhões
Osório – R$ 39 milhões
Santo Antônio da Patrulha – R$ 86 mi-

lhões

Deputado destina emenda de R$ 150 mil para 
manutenção de unidades de saúde em Torres
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Vereador quer que espaço da ex-escola Cenecista 
seja uma creche pública de Torres

Espaço já foi quase cedido para uma unidade de Escola Técnica Federal, mas projeto acabou sendo abortado

Pardal (foto) acha que tem famílias motorizadas para acessar 
espaço que está sendo depredado

Na última sessão da Câmara Mu-
nicipal, realizada na segunda-feira, 
dia 23/4, o vereador Valmir Daitx Ale-
xandre, o Pardal (PRB), dentre várias 
ideias elencadas em seu pronuncia-
mento sugeriu que o prédio no Morro 
do Farol, onde já funcionou o Colégio 
Cenecista em Torres, seja reformado 
para ser utilizado como uma unidade 
municipal pública de Creche (Escola 

Infantil) para crianças torrenses. 
Para o vereador esta creche po-

deria servir para filhos e filhas de 
cidadãos locais que possuem carro 
para locomoção. “Foi-se o tempo 
que só ia para creche pública filhos 
de mães pobres que iam leva-los à 
escola de bicicleta”, afirmou Pardal. 
“Atualmente o serviço público é uti-
lizado por famílias com bom poder 

aquisitivo e que consequentemente 
possuem veículos para levar e buscar 
seus filhos na escola infantil”, sen-
tenciou o vereador ao sugerir que o 
espaço no Morro do Farol pode ser-
vir para este tipo de demanda das 
famílias por creche, abrindo espaço 
em outras na cidade para disponibili-
zar vagas e diminuir as filas atuais de 
espera pelo serviço. 

Espaço já foi ventilado para projeto de Escola Federal que foi abortado

No início desta década, vários po-
líticos torrenses fizeram esforço para 
que o prédio (recém-deixado pelo 
Colégio Cenecista, por desistir de 
operar em Torres), servisse de local 
para disponibilizar, em parceria com 
o governo federal, uma unidade de 
Escola Técnica Federal (projeto em 
expansão à época). A  vinda da uni-
dade educacional chegou a ser (equi-

vocadamente) anunciada no ano de 
2013, só que trapalhadas nas nego-
ciações (e a diminuição no ímpeto de 
concretização das mesmas Escolas 
Técnicas) acabaram abortando a bela 
ideia. 

Atualmente o prédio é uma ruina, 
abriga insistentes andarilhos, jovens 
errantes e consumidores de drogas 
que o invadem (em geral para dormir 

e se drogar) . Consequentemente, a 
comunidade exige que alguma coisa 
seja feita no local.  Várias denúncias 
e pedidos de providências já foram 
feitos por vereadores de várias le-
gislaturas (bem como por parte do 
próprio jornal A FOLHA) sobre a ocio-
sidade do espaço, que se desmancha 
com o tempo por falta de manuten-
ção e cuidados.  

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara de Vereado-
res de Torres, realizada na segunda-feira, dia 
23 de abril, a Secretária Municipal de Ação 
Social e Direitos Humanos de Torres, Neusa 
Dias de Araújo Carlo fez uso da Tribuna Po-
pular da sessão - por conta de solicitação do 
vereador Gimi (MDB), que queria uma ex-
plicação sobre a distribuição de benefícios 
diretos feitos pela secretaria. Por sua vez, a 

secretária apresentou a estrutura da pasta 
em sua manifestação, elencando a maioria 
das frentes de trabalho e projetos em anda-
mento. 

Na prática, a secretária mostrou o cami-
nho que o sistema público de Ação Social 
está se direcionando, onde parte do traba-
lho funciona à luz das políticas púbicas na-
cionais e com repasses financeiros federais 
e estaduais, fazendo parte também da es-
trutura orçamentaria da pasta. Neusa Citou 

os programas do CRAS (Centro de Referên-
cia em Assistência Social) que atende, den-
tre outros, casos de pessoas que não pos-
suem cadastro no INSS (como deficientes 
e alguns Idosos, por exemplo). Citou o PAIF 
– Programa de Atenção Integral à Família, 
que também é federal, tem repasses para o 
município e verbas próprias, sendo que pos-
sui uma área nos altos da Avenida Castelo 
Branco que atente atualmente em torno de 
80 pessoas, entre crianças e Idosos. 

Trabalho da Ação Social da cidade de Torres foi 
explanado na Tribuna da Câmara

Houve questionamento anterior sobre distribuição de Cestas Básicas. Mas secretária explicou o trabalho da secretaria como um todo

Moradores de Rua

Citou a seguir o CREAS - Centro de Re-
ferência Especializado de Assistência So-
cial, que oferece serviços especializados 
e continuados às famílias e indivíduos em 
situação de ameaça ou violação de direi-
tos como violência física, psicológica, se-
xual, tráfico de pessoas, cumprimento de 
medidas socioeducativas em meio aber-
to, dentre outras. Neste caso, a secretária 
citou que estão incluídos também os mo-
radores de rua - uma questão polêmica 
em todas as cidades, por conta do certo 
incômodo que a situação dos moradores 

de rua trás para as pessoas estáveis das 
cidades - mas que as leis constitucionais 
limitam a ação das comunidades perante 
este problema. 

 Explicando os casos de moradores de 
rua, Neusa disse que alguns deles estão 
lá por opção, mas que outros estão nas 
ruas por encontrarem-se em uma situa-
ção que, ao contrário, não lhes dava outra 
opção se não morar nas ruas. E é este úl-
timo caso que a secretaria e a abordagem 
acabam trabalhando mais.  Ela lembrou 
que existe o direito de ir e vir de qualquer 

cidadão brasileiro em qualquer cidade da 
nação, portanto que não se pode limitar 
o espaço onde eles estão - se for público. 
Mas que existe a proibição de estabelecer 
moradia fixa em locais públicos que não 
foram feitos para isto. E que é nesta linha 
que a secretaria trabalha. Disse que a ci-
dade ainda não conta com um albergue, 
mas que está nos planos futuros. E encer-
rou explicando que a maioria dos casos 
resolvidos é feita ao encaminhar pessoas 
perdidas de volta para as cidades de ori-
gem ou da origem de seu parentesco. 

Cotas de Cestas básicas

Sobre a falta de Cestas Básicas, ori-
gem do questionamento que levou a 
secretária a falar na casa legislativa, a 
secretária da Ação Social disse que o or-
çamento é limitado e que, neste ano, as 
Cestas Básicas só foram disponibilizadas 
no final de março - por isto houve fal-
tas pontuais de doações para demandas 
deste tipo. Neusa lembrou que existem 
outras entidades que doam cestas adicio-
nais para a secretaria, portanto o número 
anual acaba passando da cota.  Pela pre-
visão deste ano serão em torno de 500 
cestas básicas que ficarão na secretaria 

para ser distribuído em casos de vulnera-
bilidade social. 

Outro questionamento que apareceu 
durante a fala da secretária torrense veio 
do vereador Tubarão (MDB). Ele recla-
mou que o processo de abordagens ativa 
ou atendimento aos casos de apoio social 
estariam lentos, conforme sua avaliação 
(Tubarão já foi secretário desta pasta). A 
secretária respondeu que o quadro de 
funcionários estaria prejudicado no iní-
cio deste ano. Mas adiantou que já está 
sendo incorporada mais uma servidora 
para trabalhar neste assunto específico. 
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Editado por Guile Rocha

Estava marcada para ocorrer em 
TorresEstá no ar mais uma edição do 
Festival Internacional de Balonismo de 
Torres. A cada ano que passa, é visível 
que a popularidade deste espetáculo 
aumenta, e entende-se: afinal, não tem 
quem não olhe para o céu e não se en-
cante, não se emocione com a beleza 
dos grande balões inflados ganhando a 
paisagem - seja quem assista ao festi-
val pela primeira vez ou mesmo os que 
acompanham todos os anos. 

Mas em 2018, o principal evento de 
Torres - que ocorre entre os dias 27 de 
abril e 1° de maio -  deverá ter algumas 
razões especiais para ser considerado 
histórico. Entre estas, o fato da edição 
marcar os 30 anos de existência (inin-

terrupta) do Festival de Balonismo na 
cidade, e também a confirmação de 
mais de 65 balões em Torres para o 
evento - número muito maior do que 
de qualquer outra edição. A infraes-
trutura do Parque Odilo Webber Rodri-
gues (nome oficial do Parque do Balo-
nismo) também recebeu importantes 
melhorias: recentemente, a gestão do 
prefeito Carlos Souza entregou à comu-
nidade torrense uma área pavimentada 
de 4.500 metros e iluminação com 24 
postes, (todos com luminárias de vapor 
metálico, com 400 watts) - obras que 
eram aguardadas a muito tempo para 
emprestar maior 'auto-estima' ao im-
portante espaço municipal. Todos es-
ses fatores ajudam a consolidar Torres, 
ainda mais, como capital do Balonismo 
no Brasil.

O Festival é promovido pela Prefei-
tura Municipal de Torres em parceria 
com a empresa Air Show, responsável 
técnica da competição. A empresa, fun-
dada há cerca de 35 anos pelo francês 
Bruno Schwartz - campeão brasileiro 
de balonismo e um dos pioneiros do 
esporte no Brasil - foi a primeira a lan-
çar comercialmente balões infláveis 
no país. E desde o primeiro festival do 
Balonismo de Torres, lá em 1988, a 
empresa já era parceira do evento. De 
acordo com Bruno Schwartz, o 30º Fes-
tival de Balonismo deve ser um grade 
sucesso. “A maioria dos campeões bra-
sileiros estará presente para disputar 
o título tão cobiçado de Campeão do 
Festival com a participação de pilotos 
vindo da Argentina, Chile, Columbia, 
Espanha e França”, afirma Bruno.

O evento de Torres é o maior 
da  América Latina dedicado ao 
balonismo. E, como de costume, 
uma grande estrutura foi mon-
tada para receber os pilotos na-
cionais e internacionais  - mas 
também para oferecer ao público 
diversas atrações. A área do Par-
que Odilo Webber Rodrigues terá 
desde parque de diversões até 
uma grande área de alimentação 
(Food Park), passando por estan-
des de produtos locais e serviço, 
ou mesmo pelas tendas com os 
bons produtos da agricultura fa-
miliar e artesanato regional.  

Palestras sobre a História de 
Torres e Região, Orquestra Popu-
lar de Crianças, mostras fotográ-
ficas e apresentações de dança, 
música (sempre presente no Food 

Park) e teatro estão entre as op-
ções culturais durante o festival. 
Nos esportes, serão oferecidas 
instruções de slackline, basquete 
bola na cesta, hoquei de grama, 
além de  outras opções que esta-
rão disponíveis na Tenda Espor-
tiva. Serviços como oficinas de 
barba/sobrancelha, manutenção 
de bikes e  quickmassagem serão 
fornecidos pelo Fecomércio/RS 
Sesc/Senac. Voos panoramicos 
de helicóptero também estarão a 
disposição (mediante pagamen-
to). Para quem for de carro até o 
Parque do Balonismo, não haverá 
cobrança de estacionamento (ao 
menos não por parte da organi-
zação do evento).

Durante as noites, estão con-
firmados quatro shows nacionais 

para esta 30ª edição do Festival 
de Balonismo : do gospel Fernan-
dinho (sexta-feira, 27), do serta-
nejo Lucas Lucco (sábado, 28), 
do pagode do grupo Raça Negra 
(domingo, 29), além do astro pop 
Nando Reis (segunda-feira, 30).  

Outro destaque é o Show Aé-
reo de Paraquedismo “Arcanjos” - 
que ocorrerá na Arena de Balões 
- sempre às 15h - no sábado (28), 
domingo (29) e terça-feira (1º de 
maio). Também estará aberta no 
Parque, Das 10h às 22h a Tenda 
do Balonismo Solidário, organiza-
da pela Secretaria de Assistência 
Social estará recebendo a doa-
ção de alimentos não perecíveis 
(para quem desejar ajudar) além 
de divulgar seus serviços à comu-
nidade. 

BALONISMO

30° FESTIVAL INTERNACIONAL DE BALONISMO 
Evento para fazer história em Torres

Com mais de 65 balões e infraestrutura renovada, principal Festival de Balonismo da América Latina ocorrerá entre os dias 
27 de abril (sexta) e 1°de maio (terça) - recheado de atrações

Festival do Balonismo de 2017 atraiu cerca de 300 mil pessoas 
para Torres

Diversas atrações paralelas e shows nacionais no parque

Mas mesmo com tantas atrações 
paralelas, são os balões e seus pilo-
tos os verdadeiros protagonistas do 
Festival Internacional do Balonismo 
de Torres. Vão ser cerca de 65 balo-
nistas do Brasil e do mundo presen-
tes, que não voam simplesmente 
para embelezar os céus. Durante o 
Festival Internacional de Balonismo 
em Torres, eles tem de cumprir uma 
série de tarefas para pontuarem - 
sendo que, todos os dias, duas pro-
vas serão realizadas pelos pilotos (se 
o clima colaborar para isto). Ao final 
do evento, o balonista que tiver o 
maior número de pontos será decla-
rado o campeão do Festival. Quatro 
provas são realizadas no evento de 
Torres (FONTE: BlogBalonismo):

FLY IN (FIN) - Competidores irão 
procurar o seu próprio local de deco-
lagem e tentar jogar a marca o mais 
próximo do alvo previamente mar-

cado ou do alvo em X. O resultado é 
a distância do ponto de medição da 
marca ao alvo em X, se colocado, ou 
do alvo. A menor distância é melhor.

CAÇA A RAPOSA (HH) - Competi-
dores irão seguir um balão raposa e 
tentar jogar a marca o mais próximo 
ao alvo em X colocado PELA RAPOSA 
não mais que 02 metros na direção 
do vento em relação ao cesto após o 
pouso. O resultado é a distância do 
ponto de medição da marca ao alvo 
em X. A menor distância é melhor.

GORDON BENNETT MEMORIAL 
(GBM) - Competidores irão tentar 
jogar a marca dentro de uma(s) áre-
a(s) de pontuação o mais próximo 
a um alvo previamente marcado. O 
resultado é a distância do ponto de 
medição da marca ao alvo em X, se 
colocado, ou do alvo. Menor distân-
cia é melhor.

PROVA DA CHAVE - Nesta prova 
os pilotos decolam de aproximada-
mente dois quilômetros do Parque 
do Balonismo com o objetivo de 
pegar uma chave que estará pendu-
rada em um mastro. Quem vencer 
esta prova ganha um Chevrolet Onix 
0km oferecido pela Pinho Veículos. 

Além do 30º Festival Internacio-
nal de balonismo de Torres, outra 
competição muito importante vai 
acontecer simultaneamente ao festi-
val: a 1ª etapa do Campeonato Gaú-
cho de Balonismo. A última edição 
do campeonato ocorreu em 2016, 
em Santa Maria. Cristiano Almudim 
é o atual campeão da competição. 
Conforme informa o BlogBalonis-
mo, os competidores do gaúcho se-
rão: Paulo Cesar Farias,Fabio Lopes, 
Cristiano Almudim, Maurício Fer-
reira, Reni Pinho, Laís Pinho, Graco 

Magnus, Murilo 
Hoffmann, Mu-
rilo Gonçalves, 
João Vitor Justo, 
Giovani Pom-
permaier, Rafael 
da Luz, Vinicius 
Tedesco, Sergio 
Jung

Haverão ainda 
5 balões de forma 
(que não compe-
tem), chamando 
atenção com suas 
imagens inusita-
das no céu de Torres em 2018: eles 
terão a forma de um saxofone, um 
palhaço voador, um touro, um urso 
e um coração são Ainda que os ba-
lões saiam do Parque Odilo Webber 
Rodrigues, o seu voo pode ser visto 
de vários locais de Torres - basta 
olhar para o céu, sempre por volta 
das 7h ou das 16h, quando come-

çam as provas (caso o tempo esteja 
bom). E turistas

 Já o sempre aguardado espetá-
culo Night Glow - quando os balões 
se reunem a noite em voo cativo, ilu-
minando de forma bela o ambiente 
-  acontecerá nas noites de domingo, 
29 (no Parque do Balonismo) e se-
gunda, 30 de abril (com carreata até 
a Praia Grande).

MAIS DE 60 BALÕES: Provas, Balões de forma e Night Glow

Raça Negra, Lucas Lucco, Fernandinho e Nando Reis apresentam-se 
durante o festival
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27/04 – Sexta-feira

Das 11h às 12h30 – Check-in dos Pilotos – Centro de Even-
tos Balonismo
14h – Abertura dos stands
14h – Aeromodelismo – Clube de Aeromodelismo de Torres 
– Arena de Balões
14h – Slackline com Instrutor Nilson Barros – Tenda Espor-
tiva
15h – Briefing Geral – Centro de Eventos Balonismo
15h – Abertura Oficial do Parque de Balonismo – Pórtico 
de entrada
15h30 – Abertura das Exposições – Tenda Cultural - Balões 
Minha Escola Alçando Voo, Poesias Encantos da Mais Bela, 
Artistas: Roni Dalpiaz, Elsa Menezes da Silva, Paulo Ricardo 
Abenserrage, Egídio Kieling
16h – Duo Nossa Música – Tenda Cultural
16h30 – Voo de Abertura dos 30 anos – Arena de Balões
17h – Abertura oficial da Tenda Esportiva
17h – Exposição de Bikes – Tenda Esportiva
17h – Empréstimo de bicicletas para passeio no Parque de 
Balonismo – Tenda Esportiva
18h – CTG Porteira Gaúcha – Tenda Cultural
Das 19h30 às 21h30 na Arena de Shows Bandas: Ministério 
Igreja Brasa / Nova Onda / Misael Monteiro / Banda Ágape
21h30 – Show Nacional Gospel Fernandinho – Arena de 
Shows

28/04 – Sábado

7h – Prova Balonismo 1
9h – Torneio Balonismo de Bocha em Duplas – Local: CTG 
Querência das Torres
Das 9h às 15h – Torneio Balonismo de Golf – Local: São Do-
mingos Golf Club
10h – Abertura dos stands
10h – Apresentação de Taekwondo – Mestra Bianca Maicá 
– Tenda Esportiva
10h – Ônibus do Sport Club Internacional – Parque de Ba-
lonismo
10h – Coquetel Sócio Ambiental Fecomércio/RS Sesc/Senac 
– Tenda Cultural
10h – Grupo de Danças Raízes Açorianas Passo de Torres – 
Tenda Cultural
12h – Pop Rock com Daniela e Thiago – Food Park
13h – Basquete Bola na Cesta – Tenda Esportiva
14h – Slackline com Instrutor Nilson Barros – Tenda Espor-
tiva
14h – Aeromodelismo – Clube de Aeromodelismo de Torres 
– Arena de Balões
14h – Encontro com as Rainhas do Balonismo – Tenda Cul-
tural
14h – Workshop de manutenção, conserto e conscientiza-
ção para ciclistas – Tenda Esportiva
Das 14h às 18h – Oficina de Barba Fecomércio/RS Sesc/Se-
nac – Tenda Cultural
15h – Show Aéreo de Paraquedismo “Arcanjos” – Arena de 
Balões
15h – Passeio ciclístico Klein Bike Tour Balonismo – Tenda 
Esportiva
15h – Apresentação Plié Estúdio de Dança – Tenda Cultural
15h30 – Apresentação Estúdio Paula Schreck Dança e Movi-
mento – Tenda Cultural
16h – Apresentação do Projeto GeoParque Cânions do Sul 
– Tenda Cultural
16h – Prova Balonismo 2
17h – Palestra: "O Continente de Godwana a formação das 
Torres”, com Nelson Adams – Tenda Cultural
18h – Café com Poesia – Tenda Cultural
19h – Projeto MusiArte Orquestra Popular – Tenda Cultural
20h – Música Pop com Misael Monteiro – Food Park
21h – MPB com JBTrio Batista – Food Park
23h – Show Nacional Lucas Lucco – Arena de Shows

29/04 – Domingo

7h – Prova 3 “Roni Pinho Lopes” Balonismo
09h – Torneio Balonismo de Bocha em Duplas – Local: CTG Que-
rência das Torres
Das 9h às 15h – Torneio Balonismo de Golf – Local: São Domingos 
Golf Club
10h – Abertura dos stands
10h – Grupo de Danças Açor Sul de Sombrio – Tenda Cultural
10h – Zumba com grupo SistersZ – Tenda Esportiva
Das 10h às 12h – Quick Massagem Fecomércio/RS Sesc/Senac – 
Tenda Cultural
12h – Música Gaúcha com Bueno Quarteto – Food Park
13h – Basquete Bola na Cesta – Tenda Esportiva
14h – Slackline com instrutor Nilson Barros – Tenda Esportiva
14h – Aeromodelismo – Clube de Aeromodelismo de Torres – Are-
na de Balões
14h – Música Gaúcha com Bueno Quarteto – Tenda Cultural
Das 14h às 18h – Oficina de Barba / Sobrancelhas Fecomércio/RS 
Sesc/Senac – Tenda Cultural
15h – Show Aéreo de Paraquedismo “Arcanjos” – Arena de Balões
16h – Apresentação Estúdio de Dança Inge & Margot – Tenda Cul-
tural
16h – Prova Balonismo 4
16h – Passeio Ecológico - saída do Parque de Balonismo até Praia 
da Cal com Projeto Praia Limpa Torres – Tenda Esportiva
17h – Danças Árabes com Natália Mahaila – Tenda Cultural
18h – Grupo Vem Sambar – Tenda Cultural
20h – Night Glow – Arena de Balões
20h – MPB com Inaudi Ferrari – Food Park
21h – Sertanejo Universitário com David e Gusttavo – Food Park
22h – Show Nacional Raça Negra – Arena de Shows

30/04 – Segunda-feira

7h – Prova da Chave 5 Balonismo – Arena de Balões
10h – Abertura dos stands
10h – Ônibus do Grêmio Foot-Ball Porto Alegrense – Parque de 
Balonismo
10h – Coral do CAPS – Tenda Cultural
10h – Mostra Fotográfica “Cantos com seus Encantos” Bruna Te-
resa – Tenda Cultural
Das 10h às 18h – Oficinas de teste Vocacional e Inglês – Tenda 
Cultural
12h – Música Porteña com Gardelito e Jaime Batista – Food Park
14h – Aeromodelismo – Clube de Aeromodelismo de Torres – Are-
na de Balões
14h – Slackline com instrutor Nilson Barros
14h – Workshop de manutenção, conserto e conscientização para 
ciclistas – Tenda Esportiva
14h – Encontro dos Prefeitos do consórcio Geoparque – Tenda 
Cultural
Das 14h às 18h – Oficina de Barba Fecomércio/RS Sesc/Senac – 
Tenda Cultural
15h – Funcional de Kangoo Jump Aloha Fit – Tenda Esportiva
17h – Apresentação Capoeira Grupo Luanda – Tenda Esportiva
16h – Teatro Fantomania “Contos da Floresta" – Tenda Cultural
16h – Prova 6 Balonismo
17h – Estúdio de Dança Rafaela Ferreira – Tenda Cultural
18h – Teatro Fantomania “Contos da Floresta" – Tenda Cultural
20h – Carreata com Night Glow – Praia Grande
20h – Sertanejo Universitário com Wallace e Mateus – Food Park
21h – Reggae e Surf Music com Paulo "Cachacinha" Xavier – Food 
Park
22h – Show Nacional Nando Reis – Arena de Shows
 
1º/05 – Terça-feira

7h – Prova da Chave última 7 Balonismo – Arena de Balões
10h – Abertura dos stand’s
10h – Resultado do concurso de Balões Minha Escola Alçando 

Voos – Tenda Cultural
10h30 – Palestra: História do Balonismo em Torres - Nelson Adams 
– Tenda Cultural
Das 10h às 18h – Teste Vocacional / Inglês Fecomércio/RS Sesc/
Senac – Tenda Cultural
11h30 – Coral Indígena da Aldeia Nhã Porã – Tenda Cultural
12h – MPB, Pop Rock e Sertanejo com Ana Leal Show – Food Park
14h – Premiação Balonismo
14h – Acústico SemiTom – Tenda Cultural
14h – Aeromodelismo – Clube de Aeromodelismo de Torres – Are-
na de Balões
14h – Slackline com instrutor Nilson Barros
Das 14h às 18h - Oficina de Barba Fecomércio/RS Sesc/Senac – 
Tenda Cultural
15h – Show Aéreo de Paraquedismo “Arcanjos” – Arena de Balões
15h – Música Porteña com Gardelito e Jaime Batista – Tenda Cul-
tural
16h – Voo Fiesta – Arena de Balões
17h – Invernadas Artísticas do CTG Querência das Torres – Tenda 
Cultural
19h – Pop Rock Acústico com Ricardo Lima e GG – Food Park
20h – MPB com Bruno e Gustavo – Food Park
 
Espaço Rural - Feira da agricultura familiar, aberta das 8h 
às 23h com exposição e vendas de produtos do município 
e das agroindústrias de outros municípios do estado. Praça 
de Alimentação com Café Rural e comida caseira a base de 
produtos do município.

Tenda do Balonismo Solidário - Das 10h às 22h, a Secretaria 
de Assistência Social receberá a doação de alimentos não-
-perecíveis além de divulgar seus serviços à comunidade.

Casa da Terra - Exposição e venda de artesanato local das 
08h às 23h.

Tenda Esportiva - Além das atividades esportivas já men-
cionadas na programação, durante o Festival acontecerão 
diariamente na Tenda Esportiva as seguintes modalidades: 
Jogo Ambiental, Bublee Soccer, Hóquei de Grama, Futebol 
de Goleirinhas durante o dia todo.

Voos de Helicópteros - A Arcanjos Shows Aéreos realizará 
voos panorâmicos de helicópteros diariamente das 10h às 
18h 

Postos de venda de ingressos para os shows:
Araranguá – Marbon
Criciúma – Posto Chile
Sombrio – Matric
Torres – De Lucca, Moda Mar, Casa São Paulo e SPA Cabelei-
reiro (Vila São João)

Pela internet, no site www.minhaentrada.com.br/ Bilhete-
ria do Parque de Balonismo -  a partir das 15h

Confira a programação completa para o 
30° FESTIVAL INTERNACIONAL DO BALONISMO

*ENTRADA GRATUITA NO PARQUE
(Solicita-se a doação espontânea de 1 kg de alimento 

não perecível)



10 A FOLHASexta-Feira, 27 de Abril de 2018 OPINIÃO

Na minha última coluna, escrevi 
questionando, dentre outras coisas, 
a atual regra do Plano Diretor na 
zona oito, da Praia Grande, que 
permite que sejam construídos pré-
dios pequenos sem recuos laterais 
(grudados uns nos outros) e que 
isto deveria ser mudado sob pena 
de perdermos ventilação e até uma 
vista melhor do horizonte para 

quem está passando na rua. E uma 
das formas de fazer isto, na minha 
opinião, seria FOMENTAR que 
novas construções que venham a 
surgir tivessem MAIS RECUOS. 

Dentre uma das formas disto 
acontecer, a coluna sugere que a 
altura seja redefinida, consequen-
temente com POUCOS PRÉDIOS 
com RECUOS substituindo a atu-

al tendência de MUITOS prédios 
GRUDADOS. Mas pessoas que 
são RADICALMENTE contra 
edifícios (não sei o porquê, pois 
muitas delas moram em edifícios) 
me contrapuseram com força em 
comentários na coluna. Algumas 
até atacando meu caráter por conta 
simplesmente de eu ter uma opi-
nião diferente da delas. 

Digo que as pessoas que acusam 
que alguém tem interesse indivi-
dual ao dar uma opinião diferente 
da sua, estão CONFESSANDO 
que, ao contrário, SÃO ELAS que 
agem assim: com os fins justifican-
do os meios. Portanto, uma auto 
analise por parte destas pessoas 
poderia fazer com que elas respei-
tassem seus pares e revissem seus 

métodos de defesa ideológica.
Mas, mesmo não precisando dar 

explicação para ninguém, digo que 
minha luta é pela BELEZA e pela 
mudança do impacto de vizinhan-
ça que defendo a revisão da altu-
ra das edificações, em detrimento 
da continuidade da construção de 
prédios pequenos sem espaço entre 
eles. 

OPINIÃO
Fausto Araújo Santos Jr.

OPINIÃO E CONTRADITÓRIO

Imaginem no futuro a zona 
oito cheia de prédios de 9 me-
tros de altura, grudados uns nos 
outros. Imaginem o número de 
veículos estacionados nas ruas 
para abrigar os carros dos mora-
dores, já que dificilmente os pré-
dios baixos vão ter três ou quatro 
vagas por apartamento nas gara-

gens - como permitem as cons-
truções mais altas. Imaginem o 
número de pessoas transitando 
por conta de termos VÁRIOS 
apartamentos ENXUTOS ao in-
vés de POUCOS apartamentos 
AMPLOS - como é tendência 
deste sistema de prédios baixos 
atual. 

Portanto, pelo menos definir 
que o lugar tem de ter no mínimo 
UMA VAGA DE GARAGEM 
por dormitório nos apartamentos 
poderia evitar que prédios com 
vários apartamentos sem gara-
gem e para aluguel sejam cons-
truídos. Isto para àqueles que 
têm MEDO de altura de prédio, 

como se fosse um monstro. 
Repito: Quem acha que uma 

opinião como a minha tem in-
teresses ESCUSOS ou é “santo 
encomendado”, como uma ar-
rogante leitora sugeriu, este sim 
que provavelmente é corruptível. 
Esta opinião aqui está baseada 
em técnica e tendência urbanís-

tica, além de gosto pessoal, per-
mitido em democracias. Apoio e 
gosto do contraditório e respeito 
até quem tem fobia de edifício. 
Há tratamento... Mas sempre irei 
defender que a liberdade de ex-
pressão de opiniões é o âmago do 
crescimento intelectual e a cura 
para fobias diversas. 

JUSTIFICATIVA e apoio ao CONTRADITÓRIO 2

Alternativa para evitar que a 
zona oito da Praia Grande em 
Torres seja um emaranhado de 
prédios baixos grudados uns nos 
outros também poderia ser que a 
revisão do Plano Diretor possa 
PROIBIR a construção de pré-
dios na zona oito. As casas atuais, 
ou seriam mantidas e reformadas 
(o que acho difícil porque o con-
ceito de casa grande está caindo 

em todo o mundo), ou elas se-
riam transformadas em pousadas, 
mantendo a distância entre um 
terreno e outro. Aí pelo menos 
metade das casas ainda mante-
riam arejamento e possibilidade 
de vista aos pobres transeuntes 
que querem enxergar longe e 
querem respirar o ar do mar em 
seus passeios. 

Trata-se de uma medida RADI-

CAL, para que em minha opinião 
se mantenha uma tendência de 
urbanização mais bonita e amigá-
vel para o futuro. Os construtores 
que não vão gostar, pois perderão 
suas chances de gerar emprego 
e gerar mais arrecadação de im-
postos para a cidade e obter lucro 
ao não poder construir na área. 
Os donos de casas também po-
dem ficar brabos por perderem 

a chance de trocar seus terrenos 
por área construída e mais algum 
dinheirinho, pois a maioria dos 
donos das casas da área oito quer 
vender suas propriedades justa-
mente porque é TRABALHOSO 
e CARO manter uma CASA du-
rante todo o ano para ser usada 
um mês no veraneio. 

Mas agradaria os que não gos-
tam de edifício e não querem 

nem ouvir falar dos benefícios 
que a construção deles pode tra-
zer para a urbanidade e para o 
crescimento econômico e social 
de uma cidade como Torres.  In-
clusive, a coluna da semana pas-
sada sugeriu algo parecido para a 
Prainha e Praia da Cal, mas para 
proteger os morros que poderiam 
SUMIR com prédios altos gruda-
dos neles. 

SEM EDIFÍCIOS

  SOLUÇÃO para ter dinheiro para tapar buracos na zona oito de Torres
Pessoas que criticam qualquer 

coisa que sugere a edificação na 
Praia Grande também pedem que 
a prefeitura, ao invés de permitir 
que construam prédios, deveria ta-
par os buracos das ruas da região. 
Pode ser.  

E justamente neste sentido, 
coincidentemente na semana pas-
sada uma empresa, a Dimer, doou 
uma quadra inteira de calçamento 
na área onde ela entregou um pré-
dio. A prefeitura entrou na parce-
ria com retirada do calçamento de 
pedra irregular na via, e a Dimer 
fez o resto, colocou bloquetes de 
cimento na rua deixando-a muito 
bonita. A construtora Monte Bello 
também está em fase de obras de 
dois trechos de duas ruas bem ali 
perto, fazendo também, por sua li-
vre vontade, o calçamento da rua 
onde será entregue seu prédio.  

Só que isto NÃO É OBRIGA-
TÓRIO. Ou seja, as ruas de pedra 
irregular de TODA a cidade estão 
esburacadas, porque a prefeitura de 
Torres não tem orçamento para fa-
zer este serviço (a menos que haja 
uma reversão de tributos em todo 
o Brasil). Isto significa que atual-
mente somente A CONSTRUÇÃO 

DE PRÉDIOS GRANDES viabili-
zaria a reforma das ruas, ruas estas 
que têm buracos lá que meu avô 
conheceu, há 50 anos, buracos que 
se mantêm lá, praticamente tom-
bados pelo patrimônio Histórico 
local de tão antigos que são. 

 Uma forma mais sustentável se-
ria a de a prefeitura poder OBRI-
GAR (através de lei, que deve 
também ser aprovada pelos verea-
dores), que as futuras obras façam 
o que a empresas Dimer e Monte 
Bello fizeram. Se, por lei munici-
pal, os recursos captados pela lei 
NACIONAL de impacto ambien-
tal no ENTORNO das obras, ao 
invés de terem autonomia para 
que os gestores da cidade os usem 
para construção de banheiros pú-
blicos (como acon-
teceu na Praia da 
Guarita) ou em cons-
trução de creches 
(como já aconteceu 
na troca de compen-
sação de um edifício 
na Prainha por uma 
reforma de uma cre-
che na Vila São João 
na década passada), 
aí o processo de re-

forma de vias através de uma es-
pécie de imposto às novas obras 
daria SUSTENTABILIDADE ao 
processo de melhorias nas vias 
não asfaltadas da cidade através 
de asfaltamento ou de reforma do 
piso da via que é esburacada jus-
tamente pelos caminhões pesados 
usados para abastecer as obras das 
edificações grandes.  

 Mas parece que, se não houver 
construção de edifícios na zona 
oito e em outras zonas que têm a 
pedra irregular como calçamento 
(esburacado), dificilmente have-
rá REFORMA destas vias como 
sugerem os que não querem edi-
fícios altos, mesmo que MOREM 
em muitos casos em edifícios AL-
TOS. 

Na imagem, o calçamento de uma rua feita em parceria onde a constru-
tora DOA sua parte da obra como uma atitude altruísta e comunitária.
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Com parceria, é inaugurada pavimentação de trecho 
da Leonardo Truda

Foi entregue à população, na tarde 
dessa quinta-feira, 19 de abril, trecho 
de 1.200 metros quadrados na Rua 
Leonardo Truda, bairro Centro/ Praia 
Grande. A obra, iniciada dia 21 de 
fevereiro, resulta da parceria entre a 
Prefeitura de Torres (por meio da Se-
cretaria Municipal de Obras e Servi-
ços Públicos), e a R Dimer Empreen-
dimentos Imobiliários. Compreende 
área entre a Benjamin Constant e a 
Joaquim Nabuco. A fita de inaugura-
ção foi cortada pelo prefeito Carlos 
Souza e os sócios da empresa, Rodri-
go e Luciano Dimer.

Na oportunidade, o prefeito co-
mentou sobre a importância da par-

ceria entre a área pública e a privada 
para o desenvolvimento de Torres. 
Parabenizou os proprietários da R Di-
mer pela responsabilidade social com 
o entorno da área onde encontra-se 
o mais recente empreendimento, o 
Residencial Absoluto com 21 pavi-
mentos. Esta ação é uma das muitas 
parcerias da Prefeitura, tanto com a 
área empresarial e os moradores que 
estão ocorrendo na cidade, desde o 
início da gestão.

Conforme o secretário municipal 
de Obras, Davino Lopes, a parceria 
se deu com a retirada de material 
antigo de 1.200 metros quadrados, 
da colocação de 200 metros cúbicos 

de aterro, limpeza, máquina e cami-
nhão, com operador e motorista. A R 
Dimer participou com 1.200 metros 
quadrados em PAVS de oito centíme-
tros e mão de obra para colocação e 

também pó de brita com o assenta-
mento. O ato contou com a presença 
dos operários da obra.

*Com prefeitura de Torres

Empresários de Torres contribuem com a 
premiação dos balonistas no 30º Festival

Foram entregues na Prefeitura de 
Torres, parte dos prêmios oferecidos 
aos pilotos vencedores deste 30º Fes-
tival Internacional de Balonismo. O 
prefeito Carlos Souza e a secretária da 
Fazenda e interina do Turismo, Cultura 
e Esporte, Maria Clarice Brovedan, re-
ceberam na tarde desta quarta-feira, 
três bicicletas da Associação dos Cons-
trutores de Torres (Actor) e dois tele-
visores, um ofertado pela Casa São 
Paulo e outro pela Sosseg Segurança.

O vencedor da Prova da Chave vai 
ganhar um carro da Pinho Veículos. 
Passagem para a cidade de Albuquer-

que, nos Estados Unidos, onde tam-
bém ocorre outro Festival Internacio-
nal de Balonismo é mais um prêmio. 
O evento é uma realização da Prefei-
tura de Torres, por meio da Secreta-
ria Municipal de Turismo, e Air Show, 
empresa responsável pela organiza-
ção técnica. Conta com o patrocínio 
da Pinho Veículos, Corsan, Governo 
do Estado e apoio da Moleca e da 
Associação dos Hotéis, Restaurantes, 
Bares e Similares de Torres. O Festival 
começa nesta próxima sexta-feira, 27 
de abril, e se estende até 1º de maio, 
terça-feira.

Casa Abrigo para vítimas de violência doméstica é pauta em Torres
Com o propósito de construir um en-

caminhamento para a criação da Casa 
Abrigo para mulheres vítimas de violên-
cia doméstica, foi realizada na última 
quinta-feira, dia 19 de abril, uma reu-

nião convocada pela Prefeitura de Tor-
res. O encontro foi provocado em res-
posta a uma ação civil pública, ajuizada 
em 2012 pelo Ministério Público (MP), 
com prazo para esgotar em julho. Vale 

destacar que a ação foi realizada quan-
do ainda não havia a criação do Centro 
de Referência da Mulher (CRM) Priscila 
Selau.Participaram as Prefeitura de Dom 
Pedro de Alcântara e Mampituba. Como 
direcionamento do encontro, será suge-
rido ao MP promover uma reunião com 
todas as sete Prefeituras da comarca. 

O encontro foi coordenado pelo 
prefeito Carlos Souza, contando com a 
presença do prefeito de Pedro de Alcân-
tara, Dirceu Machado, acompanhado 

da assessoria jurídica. De Mampituba 
estavam as assistentes sociais do muni-
cípio e de Torres ainda se encontravam 
a coordenadora do CRM, Cláudia Biasi, 
com a equipe do Centro. Participou ain-
da da reunião a vereadora Zete Silveira, 
da Procuradoria da Mulher na Câmara 
de Vereadores. Na ação, entre outros 
enfoques, o promotor Vinícius de Melo 
Lima pergunta-se "aonde vai se refugiar 
a mulher vítima de violência doméstica, 
após o registro policial?".

Parceria intermunicipal para manutenção do CRM

Quando ocorrer a audiência no Mi-
nistério Público, também será apresen-
tada uma questão importante sobre a 
manutenção do CRM. Devido ao fato do 
centro atender a clientela da comarca, 
é necessário que todas as prefeituras 
contribuam para a prestação de serviço. 

Como será esta contribuição, como va-
lores ou outro tipo de cooperação, será 
debatida junto com o Ministério. Fazem 
parte da Comarca, além de Torres, os 
municípios de Arroio do Sal, Dom Pedro 
de Alcântara, Mampituba, Morrinhos do 
Sul, Três Cachoeiras e Três Forquilhas.
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Personagens de Monteiro Lobato lançam projeto sobre a Carta da Terra
EDUCAÇÃO

MAMPITUBA - As personagens do Sítio 
do Pica-pau Amarelo, de Monteiro Lobato, 
apresentaram, nessa segunda-feira, 23 de 
abril, o livro 'Nina e a Carta da Terra', da pro-
fessora Adriane Lippert Bittencourt,  para 
professoras, alunos, alunas, alguns pais e 
mães da Escola Municipal de Ensino Fun-
damental Demétrio Alves Fogaça, em Roça 
da Estância, Mampituba. O livro será o tema 
orientador do projeto 'Juntos Somos Mais', 
desenvolvido com todas as turmas, do pré- 
escolar ao 6º ano.  A Carta da Terra  é um 
documento firmado no início do século por 
diversas organizações do mundo inteiro, 
sobre princípios de conservação ambiental 
e desenvolvimento sustentado numa pers-

pectiva de justiça social. O livro da professo-
ra Adriane aborda esses princípios de uma 
forma próxima e acessível. 

“A gente já vem trabalhando com os li-
vros da Adriane desde o primeiro, Nina e os 
Passarinhos, depois a gente trabalhou Nina 
e Erê e agora a gente vai trabalhar Nina e a 
Carta da Terra”, explicou a diretora da esco-
la, Gedalva Jocemar Alves. O lançamento do 
livro teve a presença da autora em sessão 
de autógrafos. E para encerrar o lançamento 
do projeto, a turma do 4º ano apresentou 
a música 'Salve o Planeta', preparada pela 
professora Elaine de Moura Valim.  

A ONG de assessoria técnica à agricultura 
ecológica Centro Ecológico  publicou a série 

de livros com a personagem Nina. Os livros 
fazem parte do material didático usado em 
projetos nas escolas que fazem parte da Teia 
de Educação Ambiental Mata Atlântica. A 

Teia é uma rede de educadoras e educado-
res ambientais de escolas do Litoral Norte.

 
*Com Miriam Sperb (Litoral Ecológico)

Certificados do Encceja 2017 são entregues na Prefeitura
Cerca de 30 estudantes - entre adoles-

centes, jovens e adultos - participaram nes-
sa quinta-feira (19), na sede da Prefeitura, 
da formatura do Encceja 2017- Exame Na-
cional para Certificação de Competência de 
Jovens e Adultos. O Encceja é indicado para 
quem não concluiu os estudos no tempo re-
gular. A solenidade contou com a participa-
ção do prefeito Carlos Souza, da represen-
tante da secretária municipal de Educação, 
Jocélia Espíndola, e representantes da 11ª 
CRE-Coordenadoria Regional de Educação, 
Sonia Milanezi e Dorival Pereira da Silva.

O objetivo da solenidade, com a entrega 
dos certificados, é o de oficializar a conclu-
são de Ensino Fundamental e Ensino Médio 
dos estudantes que participaram do Encce-
ja 2017 e obtiveram resultado positivo. Em 
2018, o Exame tem inscrições até 27 de abril 
e aplicação das provas em 5 de agosto. Par-
ticiparam da solenidade, 22 estudantes que 
receberam o certificado do Ensino Médio, 

três do Fundamental e sete de certificação 
parcial, por não obterem aprovação em 
todas as disciplinas. Entre os formandos, 
chamou atenção a presença da Daiane Sil-
veira, com 34 anos, de Três Cachoeiras que 
recebeu o certificado com um lindo bebê de 
meses nos braços.

O prefeito parabenizou os formandos, 
dizendo que esta decisão foi um passo im-
portante para o encaminhamento da vida 
profissional, desejando sucesso ao grupo. 
Em sua fala, destacou a importância da qua-
lificação. Disse que no mercado de trabalho 
é significante aprimorar as habilidades para 
executar funções específicas demandadas 
pelo mercado, que vem se tornando cada 
vez mais exigente. Carlos Souza encerrou a 
cerimônia agradecendo a presença de todos 
e a atuação da Secretaria de Educação e da 
CRE no evento.

FONTE: Prefeitura de Torres

Profissionais de rede municipal de educação seguem 
passando por cursos de capacitação em Torres

Com a contratação do Sistema de Ensino 
Aprende Brasil para atender as escolas mu-
nicipais de Torres (RS), professores do Ensino 
Fundamental do município estão passando 
por cursos de capacitação. A primeira forma-
ção por componente curricular reuniu cerca 
de 200 profissionais. Especialistas responsá-
veis pela produção dos materiais didáticos 
estiveram presentes para apresentar as van-

tagens do Aprende Brasil e falaram sobre as 
habilidades e competências esperadas para 
cada ano de ensino.

“A formação foi aguardada com grande 
expectativa pelos professores que se orga-
nizaram previamente fazendo a avaliação do 
material, a fim de levarem os principais pon-
tos de atenção para serem discutidos com 
os formadores. Dispor de uma capacitação 

específica na sua área de atuação era o gran-
de desejo dos professores”, ressalta Jocélia 
Espíndula, diretora pedagógica da Secretaria 
de Educação de Torres. Antes desse encon-
tro, a prefeitura já havia realizado outras reu-
niões para dar suporte aos professores nessa 
fase de implantação do novo sistema. Para 
o mês de maio, já estão previstos novos en-
contros organizados pelo município.

Em Torres, o Sistema de Ensino Apren-
de Brasil atende 8 escolas e mais de 1.800 
alunos do Ensino Fundamental. O convênio 
compreende material didático individual 
atualizado para o aluno a cada bimestre, 
ampla capacitação para os professores, pla-
taforma de ensino online, Sistema de Ava-
liação dos Alunos e Sistema de Avaliação da 
Gestão da Educação no Município.

Novo sistema de Ensino Aprende Brasil vêm sendo implementado, atendendo 8 escolas e mais de 1.800 alunos do Ensino Fundamental

Sobre o Aprende Brasil
O Sistema de ensino Aprende Brasil oferece um conjunto 

de soluções para a rede de ensino pública - que contempla 
material didático, o Portal Aprende Brasil, assessoria pedagó-
gica aos professores e uma coordenação pedagógica regional. 
Tudo para auxiliar os gestores educacionais no processo de 
implementação do sistema na região, oferece atendimento 
às demandas educacionais específicas da localidade, orienta e 
participa de reuniões com coordenadores e diretores das es-
colas, além da comunidade escolar. O material vem com capa 
personalizada para cada município e os livros são integrados, 
apresentando conteúdos e atividades de todas as áreas do co-
nhecimento. O Portal possui home page personalizada para 

cada cidade e está disponível para alunos e pro-
fessores, com links específicos que se integram ao 
livro didático. Já a assessoria pedagógica atende 
aos docentes por meio de cursos presenciais e à 
distância, utilizando de estratégias como webcon-
ferências, web atendimentos e e-mails. O sistema 
possui dois métodos de avaliação: o Hábile (Siste-
ma de Avaliação Positivo) e o SIMEB (Sistema de 
Monitoramento Educacional do Brasil). Está pre-
sente em mais de 2 mil escolas públicas, fazendo 
a diferença na vida de mais de 240 mil alunos de 
cerca de 220 municípios brasileiros.
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1-EM TORRES Apartamento de 01 dor-
mitório tipo JK no bairro Praia Grande 
em torres RS, junto as quatro praças, 03 
quadras da praia, posição solar norte, 
todo sol da manhã, andar alto, bem 
mobiliado, composto de cozinha, banheiro 
com lavanderia integrada, sala/quarto, 
sacada, um excelente box de garagem, 
split e ventiladores. COD. PZ01695 – R$ 
237.000,00 Valor válido somente para 
o Festival de Balonismo (27/04/18 a 
01/05/18) 

2- EXCLUSIVIDADE - CASA no Bairro 
Igra Norte, casa de 03 dormitórios, com 
sala de estar e jantar, cozinha, salão de 
festas com churrasqueira, mais anexo 
nos fundos com dormitório , banheiro , 
área de serviço, garagem fechada. Casa 
toda protegida com sistema de alarmes 
instalado, pergolado. Muro com detalhes 
em vidro, pergolado, pátio gramado e 
calçada. R$ 370.000,00 COD PZ03366

3-EXCLUSIVO – APARTAMENTO TRÊS 
DORMITÓRIOS, suíte, banheiro social, 
banheiro de serviço, área de serviço, 
cozinha, sacada com churrasqueira, 
garagem, próximo à Igreja Santa Luzia na 
Av. Benjamin Constant. R$ 440.000,00 – 
COD. PZ03460

4-APARTAMENTO UM (01) dormitório 
com sacada e uma vaga de garagem. 
ÓTIMO para veranear, morar ou rendi-
mentos com locações. R$ 300.000,00. 
COD. PZ03075

5- EXCLUSIVO-APARTAMENTO  Três 
dormitórios, sendo um suíte, depen-
dência de empregada, banheiro social, 
lavabo, estar/living, cozinha, área de 
serviço, sacada com churrasqueira, 
garagem. Junto as quatro praças. COD 
PZ00605 R$ 690.000,00.

6 – EXCLUSIVO APARTAMENTO Três 
dormitórios frente norte com um box de 
garagem, elevador, sacada com chur-
rasqueira, sala 02 ambientes, cozinha, 
banheiro suíte, banheiro social, banheiro 
de serviço, lavanderia. Fica 350 metros 
da Avenida Beira Mar em Torres no bairro 
Praia Grande. R$ 460.000,00 COD. 
PZ03178.

7 – Apartamento de 01 dormitório, 
localizada no Bairro Predial em Torres. R$ 
195.000,00 – CÓD PZ03555.

8 - Apartamento de 03 dormitórios no 
centro e com pequena vista para o mar 
de Torres RS. Todo reformado com rebai-
xe em gesso, iluminação, porcelanato, 
split no dormitório suíte, um box coberto, 
01 armário de depósito. Edifício oferece 
ótima piscina, salão de festas, terraço, ze-
ladoria. R$ 480.000,00 – CÓD. PZ02723

9 - LOJA no Passo de Torres-SC,  próxi-
mo ao Rio Mampituba, medindo 45,42m² 
de área privativa e 68,33m² de área total. 
R$ 320.000,00 – CÓD. PZ03483

 OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
8446 4474 (51) 9918 4841

  Jeto mais  prem      

 

Apto na área nobre de Torres/RS, 5 quadras 
do mar com 3 dormitórios (1 suíte).  

R$ 550.000,00 

Aproveite a oportunidade e 
venha morar no Condomínio 
Reserva das Águas em 
Torres/RS.  

      R$ 130.000,00 

Apto com até 3 dormitórios (1 
suíte), próximo do mar. Hall de 
acesso imponente com jardim e 
iluminação zenital, ótima 
orientação solar.          R$ 390.000,00 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO DA 
CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           

                                                                           
Sob a presidência do Vereador Fábio da Rosa (PP), vice-presi-
dência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (PMDB), 
e secretaria do vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), a Câ-
mara Municipal de Vereadores realizou sua 12a Sessão Ple-
nária Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 17ª Legis-
latura, às 16h, no dia 23 de abril de 2018. Presentes ainda, 
Carlos Roberto Machado Monteiro (PMDB), Deomar dos San-
tos Goulart (PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), Gisele 
Maria Duarte Rodrigues (Gisa/ PP), Marcos Paulo Klassen 
(Marco da Obra/PMDB), Mariete da Silveira (PT), Rogério 
Evaldt Jacob (PDT), Valdemar Alves Bresolin (PP), Valmir 
Daitx Alexandre (PRB) e ausência de Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (Gimi/PMDB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Comunicado nº CM042042/2018 do Ministério da Educação, 
informando a liberação de recursos financeiros destinados a 
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação. (R$ 3.015,00 - PDDE QUALI-
DADE)  
Comunicado nº CM042044/2018 do Ministério da Educação, 
informando a liberação de recursos financeiros destinados a 
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação. (R$ 1.395,00 - PDDE QUALI-
DADE)  
Comunicado nº CM042043/2018 do Ministério da Educação, 
informando a liberação de recursos financeiros destinados a 
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação. (R$ 2.799,00 - PDDE QUALI-
DADE)  
Comunicado nº CM042041/2018 do Ministério da Educação, 
informando a liberação de recursos financeiros destinados a 
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação. (R$ 630,00 - PDDE QUALIDA-
DE)  
Comunicado nº CM042040/2018 do Ministério da Educação, 
informando a liberação de recursos financeiros destinados a 
garantir a execução de programas do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação. (R$ 2.232,00 - PDDE QUALI-
DADE)  
Crédito de Recursos Financeiros
Ofício nº 0303/2018/GIGOV/PO da Caixa Econômica Fe-
deral notificando esta Casa Legislativa quanto ao crédito de 
recursos financeiros, sob bloqueio, em 17/04/2018, no valor de 
R$ 87.750,00, na conta vinculada ao Contrato de Repasse nº 
771925/2012/Caixa - Operação 0388509-38.
Ofício Circular nº 09/2018 da Câmara Municipal de Via-
mão encaminhando Moção de Solidariedade a manutenção da 
prisão em 2ª Instância, oriunda do Requerimento de número 
928/2018.
Ofício nº 055/2018 do Poder Executivo encaminhando respos-
ta ao Pedido de Informações nº 09/2018, do Ver. Valmir Daitx 
Alexandre.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Co-
missões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0011/2018 do Poder Executivo 
que autoriza a permuta de servidores do município de Torres 
(RS) com o Estado do Rio Grande do Sul por intermédio da 
Secretaria de Educação do Estado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0012/2018 do Poder Executivo 
que autoriza ceder servidores ocupantes de cargos efetivos e 
estáveis do Município de Torres (RS) ao Município de Porto 
Alegre (RS).
Projeto de Lei Complementar nº 0009/2018 do Poder Exe-
cutivo que cria cargos no Quadro de Servidores Públicos do 
Município de Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicação:
nº 0009/2018 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Sugere 
ao Poder Executivo a cedência de sala para o IGP- Setor de 
Identificação.

Requerimentos:

nº 0047/2018 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Requer 
o encaminhamento de Moção de Congratulações ao efetivo da 
Brigada Militar de Torres (apoio do Batalhão de Operações Es-
peciais - BOE) de Capão da Canoa, pela apreensão de armas, 
munições e drogas, além da prisão de suspeitos de homicídios 
e diversos crimes ligados a facções e drogas.
nº 0048/2018 de todos vereadores que: Requerem a disponibi-
lização de um local adequado para os artesões de Torres (TOR-
RESART), dentro do Parque de Balonismo de Torres, nos dias 
do evento de balonismo de 2018.
nº 0049/2018 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro 
que: Requer a inclusão na ordem do dia dos seguintes projetos 
de leis: nºs 08 e 09/2018, do Poder Executivo.

Pedido de Providências:
nº 0031/2018 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro 
que: Solicita ao Poder Executivo providências quanto à colo-
cação de uma luminária completa na Rua Dom Pedro II, em 
frente ao nº 60, nesta cidade.

Pedidos de Informações:
nºs 0018 e 0019/2018 do Vereador Valmir Daitx Alexandre 
que solicita as informações: a) quanto às emendas destinadas 
à construção do pórtico no acesso a cidade de Torres, de auto-
ria da Deputada Maria do Rosário; b) quanto à emenda para a 
construção do pórtico no acesso a cidade de Torres, da Sena-
dora Ana Amélia.
nºs 0020 e 0023/2018 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que 
solicita as seguintes informações: a) quanto à contratação de 
empresa terceirizada para a limpeza das fossas nas escolas 
municipais de Torres; b) quanto às empresas que suspenderam 
pagamentos de ISSQN por liminares.
nºs 0021 e 0022/2018 do Vereador Marcos Paulo Klassen que 
solicita as seguintes informações:a) quanto à composição atual 
da Escola do Servidor; b) sobre a área adquirida pela adminis-
tração passada para a construção do "Céu das Artes", no Bairro 
Igra Sul, neste município.

Comunicação de Líder:
O Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro, líder da 
bancada do PMDB, informou que o Vereador Gibraltar está em 
Porto Alegre, junto a demais lideranças da área da segurança 
pública, buscando apoio e solução na questão da segurança de 
Torres. Comentou sobre a reunião que ocorreu nesta Casa, na 
presente data, com o Coronel Burgel e o Capitão Giboski que 
na ocasião mencionaram o trabalho do BOE em Torres.  

O Vereador Valmir Daitx Alexandre, líder da bancada do 
PRB, mencionou a necessidade de haver uma campanha de 
conscientização da população sobre o papel do vereador, que 
por vezes é confundido com o papel do Executivo. Disse que 
muito está sendo feito pelo município, porém quando houver 
insatisfação a comunidade tem de se comunicar e participar ao 
invés de somente se indignar.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Marcos Paulo Klassen: Comentou sobre a reunião com o 
atual Capitão da Brigada Militar, onde foi explanado o gráfi-
co de apreensões nos últimos dias em Torres. Contou que foi 
garantido ao município o envio de efetivo para complementar 
o policiamento.  Em contato com a gerente da Corsan  tratou 
sobre um buraco na esquina das Ruas Independência e José 
Bonifácio. Mencionou o pedido para podas das árvores no 
Morro do Farol. Ressaltou a preocupação com a precariedade 
dos veículos da saúde, fazendo um apelo para que a situação se 
resolva. Falou sobre o incidente com o ônibus da Torrescar na 
comunidade do Jacaré, reiterando a necessidade de pavimenta-
ção naquelas vias e demais ruas que precisam de manutenção 
na cidade. Concluiu convidando a todos para inauguração da 
Escola da Gastronomia.

Mariete da Silveira: Iniciou mencionando a reunião que ocor-
reu entre o CRM e a Procuradoria da Mulher junto ao Execu-
tivo de Torres e demais municípios, onde a pauta foi: a casa 
de acolhimento para mulheres vítimas de violência doméstica. 
Comentou as melhorias no Parque do Balonismo, que tiveram 
início na gestão da ex- Prefeita Nilvia. Parabenizou o prefeito 
e todos os envolvidos pelo sucesso da pavimentação do parque 
para este 30º festival. Com relação à coleta dos descartes no 
evento, disse que obteve informações de que as cooperativas 
estarão a postos para fazer as coletas devidas.

Rogério Evaldt Jacob: Iniciou sua fala cumprimentando os 
representantes da Brigada Militar que dentro das poucas possi-
bilidades fazem milagres atuando na segurança da comunida-
de. Mencionou a indicação de um novo local para as pessoas 
fazerem suas carteiras de identidade, haja vista a dificuldade 

que as mesmas encontram, sobretudo idosos e deficientes físi-
cos, para acesso à escadaria do local atual. Parabenizou o se-
nhor Fausto Silva, do Jornal A Folha, por seu jornalismo pró-
-positivo, ressaltando na oportunidade a condição lamentável 
da burocracia do pescado no município, que foi pauta no jornal 
em questão. Sugeriu que seja enviado a esta Casa um projeto 
de lei que viabilize os trabalhos nas peixarias e restaurantes de 
forma mais coerente.

Valmir Daitx Alexandre: Em seu pronunciamento deu conti-
nuidade a questão da comunicação positiva entre população e 
Legislativo/Executivo.  Falou que as demandas são inúmeras e 
que a necessidade de uma voz maior em defesa dos interesses 
da comunidade é fundamental, mencionando a possibilidade 
de termos um Deputado que seja de Torres. Frisou que é na-
tural a indignação com o cenário político, mas que não pode 
haver generalização dos pontos negativos. Contou que fez 
uma indicação para que o espaço da antiga Escola Cenecista 
seja reformado para estruturar mais uma EMEI, visando tantas 
crianças que aguardam vagas. Ressaltou por fim, o esporte e a 
cultura como ferramentas contra as drogas e a criminalidade.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Contou sobre as medidas 
de emergência que foram tomadas para tapar os buracos na 
entrada da cidade. Retomou a fala sobre a criação da Guarda 
Civil Municipal, que pode ser utilizada como auxílio na tarefa 
da segurança pública. Agradeceu na oportunidade à Brigada 
Militar pelo trabalho realizado, onde colocam suas vidas em 
risco pela população. Com relação aos artesãos, que não pode-
rão expor seus trabalhos nesta edição do Balonismo, salientou 
que foi feito um requerimento solicitando o espaço que sempre 
foi cedido a estes profissionais nestes eventos. Concluiu res-
saltando as más condições das estradas em torno do Parque 
do Balonismo, que não somente na data do evento deveriam 
receber atenção.

Jeferson de Jesus Santos: Iniciou agradecendo o Secretário 
do Meio Ambiente pela solução dada a uma demanda de um 
morador na Itapeva, que reclamava do acúmulo de lixo na lo-
calidade. Mencionou um problema no Bairro São Francisco 
de um PV da Corsan que é motivo de incômodo aos mora-
dores. Ressaltou a relevância da reunião que tiveram com os 
comandantes da BM, ressaltando que estratégias estão sendo 
elaboradas para combater a criminalidade que se agravou nos 
últimos tempos. Reafirmou seu compromisso com as políticas 
comunitárias, haja vista que, a inclusão social é de extrema 
importância para que as contravenções sejam evitadas.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Ordinária nº 0008/2018 do poder Executivo 
que: autoriza a abertura de Crédito Adicional Especial na vi-
gente Lei Orçamentária. Aprovado.
Projeto de Lei nº 0009/2018 do Poder Executivo que: autoriza 
a abertura de Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orça-
mentária. Aprovado.

TRIBUNA
Presente na tribuna a senhora Neusa Dias de Araújo Carlo, Se-
cretária Municipal de Assistência Social e Direitos Humanos, 
para tecer esclarecimentos sobre: moradores de rua, trabalhos 
desenvolvidos pelo CREAS e pelo CRAS, distribuição de 
cestas básicas e vale gás. Explicou como se dão os projetos e 
atividades, frisando que não trabalham um número maior de 
demandas por falta de servidores e recursos. Ressaltou que a 
Assistência Social desenvolve um trabalho que abrange a todo 
público, mulheres, idosos, crianças e que dentro das possibili-
dades suprem, ao menos no que tange a doação de alimentos, 
todos os que necessitam.

Visitante Oficial
O Prefeito Carlos de Souza, presente na tribuna neste dia, 
falou sobre: Segurança Pública, 30º Festival de Balonismo e 
projetos de infraestrutura para diversos bairros do município. 
Aproveitou a oportunidade para apresentar a rainha e as prin-
cesas que representam e divulgam o evento do Balonismo nes-
te ano. Contou que há 65 balões já inscritos para esta edição 
e mencionou a obra concluída de pavimentação no Parque do 
Balonismo. For fim explanou através de imagens os projetos já 
aprovados que farão toda a diferença no cenário da estrutura de 
Torres, visando o turismo e melhoras para a comunidade num 
todo. Salientou que a busca por recursos é fundamental para a 
conclusão das obras e pediu apoio de todos os vereadores na 
luta por emendas junto aos seus Deputados.

No dia 30/04/2018, não haverá expediente na Câmara Mu-
nicipal, devido ao ponto facultativo. Desta forma a 13ª Ses-
são Ordinária dar-se-á, no dia 02/05/2018, às 16h.
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GASTRONOMIA E TURISMO
Ismael G. Christiano Netto
Administrador,  Especialista em Comércio Internacional e  
Professor Universitário.

Hoje vamos refletir sobre um tema que estive muito envolvido nos 
últimos dias, e que me parece muito importante para nossa cidade.

Começamos pelo triângulo da alimentação, gastronomia e turismo
O nexo dos alimentos com a gastronomia está impulsionando o de-

senvolvimento de soluções sensorialmente atraentes para vários gru-
pos de consumidores, como crianças, jovens, idosos ou pacientes com 
alterações sensoriais. A gastronomia e a comida, por sua vez, têm o 
turismo como um poderoso aliado para ajudar a tornar visíveis os pro-
dutos e o know-how de cada região, ainda mais agora em plena expan-
são do turismo de alimentos e vinhos.

O turismo tem um efeito poderoso na economia, sociedade e ambien-
te. O Dia Mundial do Turismo foi comemorado em 27 de setembro do 
ano passado, focando como o turismo sustentável pode contribuir para 
o desenvolvimento socioeconômico de uma determinada região. O Tu-
rismo bem concebido e gerenciado, sem dúvida, tem efeitos positivos 
sobre a economia do território e pode gerar novas oportunidades co-
merciais em toda a cadeia de valor alimentar.

Nestes tempos em que a cultura de baixo custo está começando a des-
valorizar alimentos é importante trabalhar em conjunto para uma me-
lhor visibilidade e valor do setor: o poder experimental, a sofisticação, 
olhou com cuidado a apresentação de pratos e produtos alimentares, o 
valor das histórias por trás de cada alimento e a promoção de produtos 
de qualidade. Sem esquecer a tradição e a nossa cultura, mas tendo em 
conta que a tradição evolui permanentemente e precisa de se adaptar 
aos novos tempos e às novas exigências do consumidor.

Promover a inovação gastronômica é uma das linhas de pesquisa 
prioritárias para os próximos anos. Contribuir, por exemplo, para a in-
dústria de alimentos desenvolvendo novos produtos de alta qualidade, 
com elementos de sustentabilidade e saúde implícita.

Em conclusão, o triângulo Alimentação-Gastronomia-Turismo é uma 
alavanca para fortalecer o ecossistema alimentar e alcançar a dimen-
são necessária para competir de forma sustentável e ser uma referên-
cia regional, nacional e internacional.

Outra trilogia bem interessante é: Gastronomia, Turismo e Cultura.
As chaves para o sucesso desta tendência global são:
O turismo gastronômico é muito mais do que desfrutar de um bom 

prato, cerveja ou vinho durante uma viagem. É uma forma de abordar 
a herança cultural de uma região e torná-la memorável de uma forma 
completamente única e pessoal.

O sucesso deste setor está ligado a uma tendência cada vez mais pre-
sente: a busca de experiências autênticas por parte dos visitantes, já 
cansados do turismo "para turistas".

O turismo gastronômico é, portanto, uma grande oportunidade para 
todas as empresas ligadas ao turismo e à gastronomia que buscam 
aumentar suas vendas.

Segundo o Relatório sobre Turismo Gastronômico da Organização 
Mundial do Turismo, o turista médio investe cerca de um terço do seu 
orçamento de férias em gastronomia. Isso significa que esse setor tem 
grande participação nas experiências dos turistas em cada destino. 

Os turistas gastronômicos não só irão desfrutar de alimentos que de-
vem ser de origem local, é claro que eles querem saber mais sobre sua 
história, seus processos e como que chegou à sua mesa. O turista gas-
tronómico não consome apenas um produto: ele consome uma histó-
ria. Um exemplo claro disso é o crescente sucesso do vinho. 

Para os fornecedores e produtores na indústria de alimentos: O su-
cesso do turismo gastronômico é uma grande oportunidade para criar 
novos produtos turísticos (por exemplo. Degustações, workshops, etc.). 
Por que apenas vender chocolate em sua loja se você também pode 
convidar as pessoas a aprender a fazer chocolates? 

Ao transformar o seu negócio em uma experiência gastronômica, 
você se torna único e a partir daí, deixaram de oferecer apenas uma 
invenção da sua região, passa a oferecer uma história para lembrar e 
contar.

A chave para turismo gastronômico alcançar o sucesso em uma re-
gião, deve ser a partir da estratégia escolhida, colaborando na criação 
de uma experiência holística aos visitantes. Estabelecer uma estreita 
cooperação e diálogo entre os diferentes intervenientes no processo: 
fornecedores, agências de turismo, hotéis, etc.

Ter presença on-line que lhes permite promover essa experiência de-
talhada no mundo, fornecer produtos de alta qualidade que identifi-
cam a região; Usar o marketing de narrativa como uma ferramenta 
promocional e sempre apostar na inovação.

Por Roberto Schwanck Hahn  acadêmico do curso de 
Administração da ULBRA TORRES.

conversa com profissionais

ULBRA E VOCÊ

GERAÇÃO Z: OS NOVOS EMPRESÁRIOS DO CAMPO

A Geração Z, que está iniciando no mercado de trabalho, adquiriu a 
reputação de ser ligado socialmente por meios eletrônicos, se relacionar 
virtualmente, e no âmbito do trabalho, levar inovação às empresas e bus-
car, constantemente maiores desafios na carreira.  Abertos à diversidade e 
preocupados com a sustentabilidade, não aceitam ofertas apenas pensan-
do, simplesmente, no lado econômico ou no status, mas agregam valor 
ao propósito do trabalho que irão desempenhar, formando-se, assim, pro-
fissionais mais comprometidos com a missão, visão e valores da empresa 
da qual fazem parte.

A geração Z já viu seus antecessores, a Geração Y, viver o sonho de “sair 
de casa”, estudar para ter um ótimo currículo e trabalhar em uma grande 
empresa, almejar um cargo superior por acreditar que um bom salário 
seria suficiente para se ter felicidade, e ao mesmo tempo viver a pressão 
de ser o melhor em tudo eser cobrado todos os dias por bons resultados.  
Ao longo dos anosmuitas coisas mudaram no ambiente de trabalho, para 
melhor acolher os funcionários, porém, já se sabe que essa não é a única 
alternativa para quem deseja construir uma carreira de sucesso.

O espaço rural tem se tornado atrativo aos olhos de alguns jovens, que 
veem na vida no campo, uma nova forma de crescer profissionalmente.  A 
Geração Z busca algo além de altos salários, grandes cargos, e uma vida 
corrida, sem tempo para o lazer e para a família. Alguns desses jovens es-
tão buscando qualificação para permanecer na propriedade de seus pais. 
Buscam preparar-se para competir em um mercado cada vez mais dis-
putado, já que administrar uma empresa familiar requer, acima de tudo, 
conhecimento, habilidade e atitude.

A tecnologia utilizada na Zona Rural é um dos fatores responsáveis por 
atraí-los para esse meio, pois é algo com o qual já estão acostumados a 
conviver.  Sua proximidade como desenvolvimento tecnológico é funda-
mental para trazer inovações ao campo, aumentar a produtividade e qua-
lidade dos produtos, diminuir os custos com mão de obra, entre outros. 

Atualmente, o jovem que decide ficar no campo não é mais aquele que 
não teve oportunidade de fazer um curso superior ou mesmo terminar o 
ensino fundamental, e sim, um jovem que pensa em qualidade de vida, 
que sabe a importância de produzir seu próprio alimento.  É um jovem 
que encontrou no campo um novo lugar para construir sua carreira, perto 
de casa, junto da família, participando ativamente da educação dos filhos. 

Ao mesmo tempo, é um jovem que tem consciência de que a tecnologia 
é essencial para o trabalho no campo, as máquinas agrícolas estão cada 
vez mais modernas e multifuncionais, tornando-se o “braço direito” do 
empresário.E, acima de tudo, um jovem que planeja seu futuro ao lado da 
natureza, que ansia por liberdade, por fazer seus próprios horários, seu 
próprio tempo, e por uma vida menos estressante do que a da cidade.

A preservação do Meio Ambiente está entre as prioridades dessa nova 
geração.  Buscar a recuperação do que foi degradado no passado e man-
ter preservado o que se tem no presente, pensando nas gerações futuras, 
extraindo da natureza apenas o que não prejudicará o seu desenvolvi-
mento.

O trabalho dos Empresários do Campo é fundamental para a continui-
dade da vida na cidade, pois eles é que produzem os alimentos vendidos 
na Zona Urbana. É uma profissão de grande importância, no entanto, não 
está sendo suficientemente valorizada.  E a Geração Z vem para mudar 
essa visão.  São jovens que agregam valor ao que produzem, prezam pela 
qualidade de vida, pela produção de alimentos mais saudáveis, pois tem 
consciência de que precisam zelar pela sua saúde e pela de quem consu-
mirá os alimentos.

Os novos empresários do campo já têm o “gene” do empreendedoris-
mo, da criatividadee da inovação.  A possibilidade de ser “seu próprio che-
fe”, ou seja, serem donos de seu próprio negócio, é mais um dos atrativos 
que o campo oferece.
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ÁRIES - É importante seguir em frente, 
sem desistir, ariano. Foco no que quer, 
no que é mais importante e preciso. 
Uma semana de boas notícias e empol-
gação, de alegrias e entusiasmo, com 
intuição em alta, insights importantes e 

mais energia. Só que muitas situações podem atingir um 
ponto extremo, pedindo mudança. É importante valorizar 
e cuidar muito bem de tudo que já tem.

TOURO - Começou seu período de ani-
versário, taurino. E é hora de começar o 
novo ano com o pé direito. Mas é impor-
tante caminhar com um passo de cada 
vez, com um certo planejamento, sem 
exagerar em nada, nem nas expectativas. 

Uma boa semana para cuidar dos assuntos da casa e da 
família e também do que tiver a ver com imóveis. Escute 
mais seus sentimentos e insights.

GÊMEOS - As coisas caminham a passos 
lentos, geminiano, e é bom ativar sua paci-
ência, fazer tudo com calma, sabendo es-
perar, especialmente o que não depende 
só de você. Um período de observação, 
contemplação e planejamento, e talvez 

não seja mesmo momento para começar coisas novas. 
Aproveite para ajustar os projetos já em andamento e não 
tenha medo de ser firme ou de mudar.

CÂNCER - Nem tudo está tão certo quan-
to você gostaria, canceriano. É importante 
estar aberto para imprevistos e ser flexível. 
Escute com atenção cada proposta e ideia 
que chega até você. Um bom momento 
para avaliar cada ganho e resultado. É 

uma ótima semana para estar entre amigos, mas cuidado 
para não confiar demais nas pessoas. Selecione muito bem 
cada companhia.

LEÃO - É uma semana instável, mas 
que pode ser positiva para você, leonino. 
Tente não criar altas expectativas nem se 
fechar em projetos pré definidos. É hora 
de olhar mais para suas questões internas 
e aceitar as mudanças que a vida tem pra 

você. Uma semana de novidades profissionais e contatos 
importantes. Tente organizar melhor seus projetos e sua 
rotina. Não desanime!

VIRGEM - São dias de altas reflexões, virginia-
no. Bons para olhar pra dentro, observar a vida 
e só decidir se isso for de fato necessário. As 
coisas parecem caminhar mais lentamente e 
você pode ficar mais desanimado com relação 
a assuntos importantes. Tente manter a fé e 

aproveite esse momento tão rico em termos de autoconhecimento 
e contato com sua vida interior. Escute os sinais.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Uma semana movimentada, libriano, de 
encontros e contatos importantes, legal para sair 
com amigos para bate papo mais informal e de 
ideias novas. Mas cuidado para não exagerar nas 
expectativas e também no comportamento em ge-
ral – cuidado extra com excessos alimentares e de 

gastos. No amor, prefira sempre o diálogo, mas tenha só as conversas 
de fato importantes.

CAPRICÓRNIO - É um momento 
tão importante em sua vida, ca-
pricorniano. Assuma de bom gra-
do as responsabilidades que a 
vida anda lhe dando e faça acon-
tecer. Coloque em prática suas 

ideias e assuma o poder que a vida te pede. 
Só não se esqueça que diversão é bem impor-
tante nesse momento. Assuntos ligados a filhos 
podem sair do controle, mas você resolve com 
diplomacia e conversa.

AQUÁRIO - A semana é muito fo-
cada nos encontros, relações, par-
cerias, negócios e relações, aqua-
riano. Pense bem em cada pessoa 
que faz parte da sua vida. Os as-
suntos domésticos também dão o 

tom da semana e prometem ser bem legais. Ótimo 
momento para ter contato com os mais íntimos e 
para se organizar melhor internamente. Ainda dá 
tempo de mudar de rota.

PEIXES - Uma boa semana para sen-
tar e organizar melhor as coisas, pis-
ciano. Foco no que é mais importante 
e faça uma coisa de cada vez. É uma 
boa semana para fazer mudanças no 
trabalho e na rotina e para começar 

uma dieta, por exemplo, ou algum outro plano para 
cuidar melhor de você. Esteja aberto aos imprevistos 
e lide com maturidade e responsabilidade com o que 
acontecer.

ESCORPIÃO - É uma semana profissional-
mente importante, escorpiano. Mas isso inclui 
mudanças ou acontecimentos imprevistos. 
Pode surgir um novo projeto ou atividade, mas 
também pode haver algum acontecimento para 
você repensar tudo. Começa agora uma nova 

fase nas suas relações, também instável, mas que pode levar a 
mudanças mais positivas. Foco no que você quer!

SAGITÁRIO - Uma semana de atividade extra, 
sagitariano, de mais energia e coragem. Ótima 
para fazer planos pro seu futuro. Marcar uma 
viagem. Começar um curso. Uma semana para 
sentar e organizar tudo de forma prática, inclu-
sive sua vida financeira pra poder realizar todos 

seus planos e desejos. Dias mais produtivos e de resultados 
quase que imediatos. Novidades no amor.

VARIEDADES

(Semana entre 23/04 e 30/04)
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ARROIO DO SAL - Integrando as come-
morações de Aniversário de Arroio do Sal, 
a Taça da Emancipação aconteceu nesse 
domingo, 22 de abril, no Estádio Elza dos 
Santos Magnus e contou com oito equipes 
na disputa do título. Na primeira fase os 
Clubes estavam organizados em duas cha-
ves com quatro equipes em cada. A Chave A 
era composta por Millonários, Ecas, Areias 
Brancas e Rondinha e a Chave B por Praia 
Azul, Balneário Atlântico, Figueirinha e 
União da Vila.

A primeira fase encerrou e as equipes 
que seguiram na competição em busca do 
título foram Millonários com sete pontos, 
Atlântico com sete pontos, Praia Azul com 
seis pontos e Ecas com quatro pontos. Nas 
semifinais o Ecas venceu o Atlântico por 1 
a 0 e seguiu para a final. No outro confron-
to, Millonários garantiu a vaga ao vencer a 
Praia Azul nos pênaltis por 2 a 0 depois de 
empatar sem gols no tempo regulamentar.

A grande final aconteceu entre Ecas e 
Millonários, que terminaram a partida em-
patados em 0 a 0, o que levou a disputa 
para os pênaltis e então, o Ecas venceu por 

8 a 7 e se sagrou o grande campeão da Taça 
da Emancipação 2018.

REGIÃO

Escola de Educação Infantil José Schwanck Leffa 
comemora seu primeiro aniversário

TRÊS CACHOEIRAS - No dia 29 de 
abril (domingo), comemora-se o 1° 
ano de funcionamento da Escola de 
Educação Infantil José Schwanck Le-
ffa, situada no Bairro Santa Rita em 
Três Cachoeiras.  A Instituição é a 
primeira escola do município conve-
niada para atender as crianças de 4 
meses à 3 anos, ofertando 100 vagas 
distribuídas para as turmas de berçá-
rio I, berçário II, maternal I e mater-

nal II.
"Flávio Raupp Lipert, prefeito mu-

nicipal de Três Cachoeiras e seu Se-
cretariado não mediram esforços 
para concretizar o sonho de toda a 
comunidade, garantindo uma escola 
com infraestrutura de qualidade ne-
cessária para o aprendizado de nos-
sas crianças", ressalta a prefeitura de 
Três Cachoeiras, em nota para a im-
prensa.

Prefeito entrega taça ao capitão do ECAS

ECAS é o grande campeão da 
Taça da Emancipação

DOM PEDRO DE 
ALCÂNTARA - Pro-
fissionais da 18ª  se-
cretaria estadual de 
saúde  de Osório , 
estiveram em Dom 
Pedro de Alcântara, 
na tarde dessa terça-
-feira (24/04), minis-
trando uma capaci-
tação aos servidores 
da saúde,  da educa-
ção, da administra-
ção, meio ambiente 
e representante da 
Emater sobre for-
mas de prevenção 
do simulídius, o po-
pular borrachudo - espécie de mosquito 
(mais parecido com uma mosca) que tem 
uma picada realmente incomoda e pode 
causar reações alérgicas mais severas.

O encontro, de grande importância, 
abordou a necessidade de conscientiza-
ção de todos os segmentos do municí-

pio e da população em geral para uma 
campanha com o objetivo de controlar 
a proliferação e a infestação desse mal 
que preocupa a todos. Segundo o pessoal 
técnico da 18ª, esse é um problema que 
preocupa os demais municípios da região, 
sendo que as medidas preventivas devem 
ser divulgadas e trabalhadas por todos.

Controle do mosquito negro 
Borrachudo segue em pauta

Lei municipal do Passo de Torres dá isenção 
do IPTU para portadores de câncer

Na tarde da última seguna (23/04), o Pre-
feito do Passo de Torres, Jonas Souza, assi-
nou a Lei que dá isenção do IPTU (Imposto 
Predial e Territorial Urbano) para pessoa 
ou cônjuge portador de Câncer. O munícipe 
deve preencher uma série de requisitos para 
ser beneficiado, nesta iniciativa que come-

çou na Câmara de Vereadores e contou com 
o apoio total do Prefeito. 

" Parabenizo a iniciativa, uma vez que o 
câncer vitima muitas famílias passotorrenses 
e sem dúvida o benefício da isenção do IPTU 
poderá contribuir com as despesas de cus-
teio dos tratamentos", diz Jonas.

ARROIO DO SAL - A semana de come-
moração aos 30 anos do município de Ar-
roio do Sal iniciou no último sábado, 21 de 
abril, e se estende até dia 26.Em destaque, 
ocorreu, No sábado à noite (21), a escolha 
da corte da Festa do Pescador

 E durante o evento, as escolhidas fo-
ram Franchesca Marcon, como Embaixa-

triz da Festa do Pescador; Brenda Cavalli, 
como Embaixatriz do Turismo; Gabrielly 
Jeovanna Souza, como Embaixatriz Mirim 
e Teane Hackbartth, como Musa Craque 
da Bola representando o time da Figuei-
rinha). Elas iram representar e divulgar a 
Festa do Pescador - principal evento anual 
de Arroio do Sal

Escolhida corte da Festa do Pescador
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Já na quarta-feira, 
25/04, foi a vez das me-
rendeiras do município 
de Dom Pedro de Alcân-
tara. A nutricionista res-
ponsável pelos cardápios 
e pela qualidade do que 
é ofertado de lanche às 
crianças dom-pedrenses, 
fez um encontro de capa-
citação com as profissio-
nais. 

REGIÃO

Prefeito de Três Cachoeiras retorna de férias com trabalho 
e organização da Semana do Município

O Prefeito de Três Cachoeiras,  Flávio Li-
pert, retornou aos trabalhos do Executivo 
na manhã do dia 19, oportunidade em que 
a Vice-Prefeita Alzira Scheffer transmitiu o 
cargo ao titular, que encontrava-se de fé-
rias por 10 dias.  Flávio agradeceu a Vice-
-Prefeita e a Equipe de Governo por terem 
dado continuidade ao planejamento dos 
trabalhos. E em seu retorno, Flávio já esta-
va com agenda cheia de compromissos e 
muita disposição para trabalhar pelo mu-
nicípio.

 No mesmo dia 19 de abril, ele partici-
pou do 5º Mutirão da Saúde - que ocorreu 
em parceria com o Lions Club e proporcio-
nou ações preventivas, testes rápidos de 
saúde e diversas orientações aos muníci-
pes de Três Cachoeiras. Na noite anterior 
(18 de abril), o prefeito esteve prestigian-
do a abertura do Campeonato Municipal 

de Vôlei, realizado na comunidade de San-
to Anjo da Guarda. 

Durante a última semana, os trabalhos 
também estão voltados para a Semana do 
Município, que inicia dia 28, com tradicio-
nal Passeio Ciclístico, e uma programação 
bem diversificada, com atração para toda 
a família: Festa campeira, Campeonato 
Municipal de Vôlei, Futebol 7, Tênis, Ca-
nastra, Encontro de Clube de Mães, Tarde 
Dançante com a Melhor Idade, Jogos Es-
colares. Está previsto, ainda, sessão solene 
da Câmara de Vereadores com Título Ho-
norífico, Lançamento Campanha do Borra-
chudo, evento cultural Talentos na Praça, 
Rústica e a Inauguração da extensão da 
Escola de Educação Infantil Abelhinha.

“Nosso município está completando 
seus 30 anos de emancipação no próxi-
mo dia 29 de abril. Para nós do governo, 

é uma satisfação poder fazer parte dessa 
bonita história. Quero convidar a todos 
os munícipes para participar dos eventos 

e comemorar 30 anos de muitas conquis-
tas para nossa Três Cachoeiras”. Concluiu 
o Prefeito. 

Dom Pedro De Alcântara recebe 
melhoras nas estradas gerais 

As estra-
das em Dom 
Pedro de Al-
cântara es-
tão sendo re-
novadas. Na 
sexta-feira, 
dia 20/04/2 
018, a Caixa 
Econômica 
Federal fez a 
vistoria nas 
m á q u i n a s 
que estavam 
em frente à 
Prefeitura Municipal, que finalmente 
foram liberadas para o uso da Secre-
taria de Obras. “Foram muitos dias de 
espera e inúmeras idas a Porto Alegre, 
principalmente pela série de docu-
mentos exigidos pela Caixa Econômica 
Federal para dar tal liberação”, relata 
o Prefeito do município Dirceu Pinho 
Machado.

O Secretário de Obras Vagner Reis 
dos Santos, que responde também 
pela Secretaria de Agricultura (embora 
receba somente o salário de Secretário 
de Obras, pois no exercício público, po-

de-se acumular funções; salário não) 
juntamente com uma equipe, não está 
medindo esforços para atender a gran-
de demanda que o município exige. “ 
Se o tempo ajudar, até o final de maio, 
máximo meados de junho, todos os 
trechos mais problemáticos e urgentes, 
serão arrumados”, como nos relata o 
Secretário Vagner. 

A administração também enfatiza 
que neste mês de maio, deverá con-
centrar uma equipe nos trechos usados 
pelos romeiros, em virtude da Romaria 
à Nossa Senhora de Lourdes, que este 
ano vai para sua 40º edição. 

Três Cachoeiras completa seus 30 anos de emancipação no dia 29 de abril

Capacitação de professores e profissionais 
da educação em Dom Pedro de Alcântara

O primeiro 
encontro de 
Capacitação de 
professores e 
prof iss ionais 
envolvidos na 
área da Educa-
ção aconteceu 
na noite da úl-
tima terça-fei-
ra (24/04), em 
Dom Pedro de 
Alcântara, nas 
dependências 
da Escola de 
Educação Infan-
til Mundo En-
cantado, com 
enfoque na 
saúde mental 
e emocional. A 
formação continuada, que ocorrerá em 
etapas, será ministrada pela Psicóloga e 
Psicanalista Cláudia Simone de Oliveira 
Rocha. Estavam presentes os professo-
res municipais de Educação Infantil, do 
Ensino Fundamental, as atendentes e as 
estagiárias. 

A Secretária de Educação, Sandra 
Maria R. dos Santos, juntamente com 
a administração quer proporcionar aos 

profissionais da educação, aperfeiçoa-
mento de seu fazer pedagógico. Numa 
roda de conversas, Cláudia, deixou todas 
as envolvidas à vontade para exporem, 
nesse primeiro momento, seus anseios 
e dificuldades, convidando-as a serem 
coautoras dos próximos encontros dessa 
capacitação. “E é a partir dessas inquie-
tações do grupo, que serão conduzidos 
os próximos encontros de formação”, 
segundo a Psicóloga Cláudia.  

Prefeito com parte da equipe que participou do Mutirão da Saúde 

Merenda  escolar  de  qualidade

Arquitetos de Arroio do Sal reúnem-se 
com a Secretaria do Planejamento

Na manhã da última quinta-feira, 
19 de abril, os arquitetos do município 
de Arroio do Sal reuniram-se com os 
representantes da Secretaria do Pla-
nejamento, Evandro Fernandes e Ar-
tur Grunvaldt. A reunião abordou te-

mas de relevância para a cidade como 
o tratamento de fluentes, revisão do 
plano diretor e trâmites da secretaria. 
A partir da reunião, alguns encami-
nhamentos devem ser tomados para 
a área 
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DOM PEDRO DE ALCÂNTARA: Prefeito vai à Câmara e “acerta 
ponteiros” com vereadores sobre manifestação polêmica

Na introdução da participação do 
prefeito Dirceu na tribuna popular da 
sessão, ele afirmou que teria recebido 
a prefeitura com vários problemas de 
caixa e administrativos. Para ele, no 

tempo de um ano e três meses de seu 
trabalho à frente da prefeitura, vários 
problemas já foram encaminhados 
para a solução. Dirceu disse, tam-
bém, que vai agir em todo o escopo 

de trabalho da municipalidade, sem-
pre “seguindo em frente e fazendo 
de forma diferente”, conforme avalia.
Além disto, apontou como priorida-
de de seu governo ações na área de 

Saúde e, principalmente, no sistema 
de Educação. Estes dois itens para seu 
governo são temas caros, e que para 
ele devem receber melhorias sensí-
veis e tratamento diferenciado. “Em 

quatro anos não conseguiremos fazer 
tudo, mas vamos mostrar que fare-
mos de forma diferenciada e mostrar 
que estamos trabalhando duro neste 
sentido”, afirmou Dirceu. 

Trabalho diferenciado

Por Fausto Júnior

Estava marcada para ocorrer em 
TorreNa última sessão da Câmara Mu-
nicipal de Dom Pedro de Alcântara, 
realizada na segunda-feira (23), o pre-
feito da cidade, Dirceu Pinho Macha-
do, esteve participando da tribuna da 
Casa para nivelar com os vereadores 
várias dúvidas que estavam no ar (pela 
avaliação de alguns edis) referentes 
à 'praticamente todos os temas' da 
administração pública local. Mas o 
motivo principal da visita a vontade ( 

tanto do executivo quanto do legisla-
tivo) de passar uma régua nas diferen-
ças decorrentes de um evento que se 
mostrou polêmico - ocorrido há duas 
semanas, onde manifestantes de um 
bairro se organizaram para fazer um 
ato de reclamação em frente à sede 
da municipalidade, pedindo que a ad-
ministração arrumasse a via que liga 
o bairro ao centro (e ao bairro Jacaré, 
em Torres).

O prefeito se manifestou sobre o 
ato, de certa forma conceituando-o 
como um plano de cunho político, or-

questrado pela opo-
sição. E alguns vere-
adores se sentiram 
atacados individual-
mente e também de 
forma política. Por isto 
a ida do prefeito à casa 
legislativa, já que os 
opositores ao seu tra-
balho dizem que a ad-
ministração municipal 
estaria pouco transpa-
rente com os vereado-
res sobre os assuntos. 

Uma das questões que ficou eviden-
te na conversa/debate entre prefeito e 
vereadores foi a Escolinha de Futebol 
de Dom Pedro de Alcântara. Pais de 
adolescentes e crianças reclamam que 
a prefeitura teria abandonado o servi-
ço, pois seus filhos estariam tendo de 

pagar mensalidades (que não seriam 
cobradas em anos passados) e retirado 
outros benefícios, como o transporte 
para os jovens para que se locomoves-
sem ás aulas de futebol. Conforme os 
vereadores Fábio da Silva Bernst (PTB) 
e Clodoaldo Teixeira Guimarães, o Nal-

do (PSB), a reclamação dos pais seria 
de que a prefeitura estaria abandonan-
do a política pública considerada de in-
clusão social para os jovens da cidade. 
O prefeito Dirceu explicou que havia 
um convênio com uma escolhinha de 
futebol, “Tigrinho” (Vinculada ao Crici-

úma F.C.), que não foi renovado. E que 
agora a prefeitura não teria uma forma 
jurídica de repassar os recursos para a 
escolinha. Mas disse que a sua asses-
soria da área já estaria encaminhando 
a solução. Dirceu falou que considera 
o trabalho de fomento ao esporte dos 

jovens um item muito importante e 
lembrou que seu governo reformou 
de forma significativa o ginásio onde 
a escolinha estaria funcionando, o que 
para o prefeito “foi uma ação quase 
inédita nos últimos anos, já que o local 
estava com goteiras e sem pintura”. 

Escolinha de Futebol 

As máquinas (e o que se tem fei-
to com elas) também foram assunto 
de debate entre o prefeito Dirceu e 
alguns vereadores. O vereador Naldo 
também foi o protagonista das recla-
mações, já que foi servidor da prefei-
tura nesta área no governo anterior. 
Ele reclamou do estado que estava 
um trator, “separado em três peda-

ços e largado na garagem”, conforme 
conceituou.

Na resposta, o prefeito disse que 
o problema foi causado por um aci-
dente, quando o motorista perdeu 
o controle da direção da máquina e 
acabou caindo em uma espécie de ri-
banceira. “Felizmente não houve da-
nos pessoais no acidente, mas o tra-

tor ficou prejudicado", disse Dirceu. 
“Fizemos orçamentos para reforma 
da máquina, mas estes até agora se 
mostraram muito caros, por isso es-
tamos tentando resolver de forma 
caseira o conserto”, afirmou Dirceu. 
“Sobre o acidente, já está aberta uma 
sindicância dentro da administração 
para investigar as causas do aciden-

te”, disse. “E não posso atropelar o 
trabalho dos servidores que estão 
no grupo que investiga”, explicou o 
prefeito. 

Dirceu aproveitou e comemorou 
o início do trabalho de duas máqui-
nas novas, adquiridas pela prefeitura 
local, que estavam paradas na espera 
de documentação. Conforma  infor-

mou, os equipamentos já estão em 
pleno trabalho em prol de melhorias 
e de manutenção das estradas vici-
nais do município e outras demandas 
locais, principalmente de pequenos e 
médios agricultores, que buscam ser-
viços da municipalidade para conse-
guirem tocar seus empreendimentos 
e sua sobrevivência. 

Máquina estragada

Outro questionamento que acon-
teceu na participação do prefeito Dir-
ceu na tribuna popular da  Câmara de 
Dom Pedro de Alcântara, na última 
segunda-feira (23/4) foi referente aos 
valores investidos pelo governo atual. 
Para o presidente da Câmara, Verea-
dor Fabiano Lemmertz Justo (MDB), 

a administração atual teria investido 
somente recursos oriundos de um 
pagamento de um precatório (dívida 
conseguida na justiça) junto à prefei-
tura de Torres no valor aproximado 
total de R$ 1,1 milhão. Pelos cálculos 
do vereador, além deste dinheiro, so-
mente R$ 65 mil teriam sido investidos 

na cidade. O resto, para ele, teria sido 
gasto somente em pagamento de des-
pesas ordinárias (máquina pública). 

O prefeito, em resposta ao pre-
sidente da casa, não concordou to-
talmente com os números e se com-
prometeu a fazer um levantamento 
mais minucioso. Mas Dirceu Macha-

do concordou que as finanças estão 
em situação difícil e que não estaria 
sobrando muito dinheiro, o que para 
ele é “um problema nacional, de mu-
nicípios do Brasil”. No entanto, Dirceu 
disse também que, para ele, os valores 
no custeio foram utilizados de forma 
inteligente. E que muito dos valores 

acabaram sendo utilizados para me-
lhorias em Dom Pedro de Alcântara 
através do pagamento de despesas 
ordinárias, mas feito de forma quali-
tativa, conforme sua avaliação. “Este 
dinheiro foi usado para muitas coisas 
da cidade que precisavam ser feitas há 
muito tempo” disse o prefeito.

Presidente da Câmara questiona valores de investimento

No final da participação do prefei-
to Dirceu na sessão, dois vereadores 
debateram publicamente sobre seus 
desentendimentos com o prefeito, por 
conta do advento da polêmica mani-
festação acontecido há duas semanas. 
O vereador Naldo pediu explicações 
sobre uma entrevista feita pelo gestor 
da prefeitura a uma rádio, onde ele 

(prefeito) teria desqualificado a impor-
tância da manifestação do vereador 
sobre a prefeitura no caso. O prefeito, 
então, disse que a entrevista foi feita 
em cima de uma situação aguda, onde 
pessoas estavam até chutando em por-
tas na frente do prédio da prefeitura, 
o que teria partido da militância que 
o vereador teria, anteriormente, feito 

junto aos manifestantes. Em defesa ao 
prefeito Dirceu, o vereador Zezo (PDT) 
se referiu ao presidente da Câmara 
que (conforme uma gravação feita em 
redes sociais, citada pelo mesmo) esta-
ria pedindo que a manifestação fosse 
“com bandeiras" políticas, para Dirceu 
uma forma de sugerir a violência vista 
por ele no ato. 

Em resposta por ter sido citado, pre-
sidente da Câmara, vereador Fabiano 
Justo pediu desculpa sobre a citação de 
“pegar bandeiras” em sua fala, à épo-
ca. Mas ele disse que o áudio não era 
para ter caído em redes sociais, como 
acabou acontecendo, de certa forma 
justificando o mal entendido. 

No final o prefeito pediu a todos os 

vereadores que pedissem audiências 
com a administração quando de recla-
mações de eleitores em seus gabine-
tes. E parece que o clima entre os po-
deres ficou relativamente normalizado, 
após a boa ideia (de ambos os lados) de 
combinarem a participação do prefeito 
na tribuna popular da Casa, em decor-
rência da polêmica manifestação. 

Desentendimentos nivelados
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Associação Torrense de Proteção aos Animais garantiu 
mais de 700 castrações no último ano

Mais de 700 animais foram castra-
dos no último ano graças à campanha 
de esterilização da ATPA- Associação 
Torrense de Proteção aos Animais. Em 
2017 foram atendidos mensalmen-
te entre 60 e 70 animais. Em relação 
a 2018, quase 100 animais já foram 
beneficiados nos meses de janeiro e 
fevereiro. Em março, 63 animais en-
tre cães e gatos foram esterilizados. A 
campanha é realizada pela ATPA, em 
parceria com veterinários que reali-

zam as cirurgias a baixo custo.
Devido à falta de recursos finan-

ceiros as fêmeas são priorizadas pela 
ação. Entre os machos, a emergência 
se dá em castrar cães violentos e de 
raças agressivas. Os animais abando-
nados recolhidos pela Associação já 
são encaminhados para o procedi-
mento o quanto antes, assim facilitan-
do também as chances de adoção.

Aos animais que já contam com tu-
tores, a ATPA informa que é disponibi-

lizada a castração a baixo custo ou gra-
tuita, levando em conta as condições 
financeiras dos donos. Este projeto é 
mantido com os fundos levantados 
pela ATPA em eventos, brechós, do-
ações voluntárias, venda de rifas, ca-
misetas e calendários, além do troco 
solidário em alguns estabelecimentos 
da cidade. O tutor que tiver interesse 
em castrar seu animal poderá entrar 
em contato com a Associação através 
do fone (51) 981116834.

Castrações: benefícios para a saúde pública (e até para o animal)

O procedimento da cirurgia de 
esterilização é simples, rápido e 
tem um período curto de pós-ope-
ratório, apenas uma semana. A 
operação, que consiste na retirada 
dos ovários/útero nas fêmeas e dos 
testículos nos machos, não exige 
uma longa lista de cuidados no pe-

ríodo de recuperação, contudo, é 
essencial que se siga as instruções 
do veterinário e que o animal este-
ja sempre devidamente abrigado e 
higienizado.

A esterilização traz benefícios 
para o animal, para o dono e para a 
saúde pública. A castração é a ma-

neira mais eficaz de reduzir a super-
população de animais domésticos, 
entretanto suas vantagens vão além 
disso. Nas fêmeas castradas, por 
exemplo, previne tumores de ma-
mas, piometras (infecções uterinas), 
gravidez psicológica e interrompe o 
CIO. Nos machos evita problemas 

na próstata, tumores no testículo, 
ficam mais tranquilos pois deixam 
de produzir hormônios sexuais e 
reduz sua necessidade de marcar 
território.

Castre seu animal de estimação e 

apoie a campanha de esterilização. 
Contribua para uma melhor qualida-
de de vida do seu melhor amigo e 
ajude a reduzir o aumento popula-
cional descontrolado.

FONTE: ATPA

Bem estar animal é pauta de reunião do prefeito com deputada
TORRES - O prefeito de Torres,  

Carlos Souza recebeu em seu gabine-
te a visita da deputada estadual Regi-
na Becker (PTB), na tarde da última 
segunda-feira, dia 23 de abril. Tam-
bém recepcionaram a deputada, o 
vereador Ernando Elias junto com sua 
esposa, o secretário de Planejamento, 
Indústria e Comércio, Matheus Jun-
ges, e o secretário de Meio Ambiente 
e Urbanismo, Júlio Agápio.

De acordo com a deputada, o mo-

tivo da sua visita à Prefeitura foi se 
informar sobre o que está sendo fei-
to pela Administração de forma geral 
quanto à proteção dos animais e es-
pecialmente, em relação ao Canil, que 
abriga hoje 170 animais.

Na oportunidade, o prefeito Car-
los Souza e os secretários detalharam 
uma série de medidas adotadas pela 
Prefeitura para promover o bem estar 
animal, entre elas a contratação de 
dois veterinários que atendem atual-

mente em dois turnos no Canil. Com 
isso, nenhum animal fica sem aten-
dimento. No último ano, a Prefeitura 
de Torres investiu mais de 650 mil 
no Canil. Também foi apresentada à 
deputada a melhoria na aquisição de 
medicamentos, que estão completa-
mente em dia quanto às necessidades 
do Canil e o investimento em procedi-
mentos cirúrgicos também atendidos 
de forma integral com a contratação 
de clínica especializada.

Melhorias na infraestrutura do Canil

Sobre melhorias na infraes-
trutura do Canil, a Prefeitura 
informou que já adquiriu ma-

teriais para pequenas reformas 
no local. A deputada destacou 
que estas melhorias devem ser 

feitas pensando em um modelo 
diferente de Canil, que não preci-
sa de grandes investimentos em 

infraestrutura para oferecer con-
forto para os cães. “A linha destas 
melhorias deve ser a de oferecer 

bem estar em um ambiente lim-
po, seco e com casinhas adequa-
das”, destacou Regina Becker.

Reuniões de diagnóstico realizadas para a revisão do 
zoneamento do PEVA 

Ocorreram, nos dias 19 e 20 
de abril, duas oficinas setoriais 
de diagnóstico para a revisão do 
zoneamento do PEVA (Parque Es-
tadual de Itapeva). 

"Dentre o temas debatidos 
ressaltou-se, por exemplo, a prio-
ridade no saneamento básico 
junto aos bairros lindeiros ao par-
que ambiental, devido sua gran-
de influência no potencial polui-
dor do lençol freático da Bacia 
Hidrográfica do Rio Mampituba, 
inclusive as áreas úmidas que es-
tão dentro do Parque", destacou 
Christian Linck da Luz, secretário 
Executivo do Comitê Mampitu-
ba.  Quem também participou do 
encotro foi a ONG Onda Verde, 
e a entidade também manifes-

tou-se em sua página oficial do 
Facebook: "Os avanços na cons-
trução de instrumentos de ges-
tão dependem da participação, 
só assim é possível atender as 
demandas dos cidadãos e pensar 
de forma sustentável. Precisa-
mos fortalecer nossas Unidades 
de Conservação para garantir um 
futuro".

A próxima etapa agora é a 
compilação e análise dos dados, 
para então ocorrer as oficinas 
devolutivas para às comunidades 
do entorno do Parque Itapeva.  É 
com transparência e participa-
ção da sociedade torrense que o 
PEVA e o Conselho Consultivo do 
parque vêm realizando a revisão 
do Plano de Manejo.
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Dois novos sócios e novidades em Lions Clube de Torres
Na terça-feira, dia 24 de 

abril, o Lions Clube de Tor-
res realizou sua reunião 
festiva do mês, quando 
dentre outras atividades, 
recebe visita de convida-
dos a conhecer o clube 
ou empossa novos sócios. 
Desta vez foram empossa-
dos dois novos integrantes, 
apresentados pelos atuais 
membros de Lions torren-
se: Diego Viana Gomes  e 
sua esposa Camila Milani; e  
Janio Pintos e sua  esposa 
Sônia Klein.

O evento festivo contou 
com a presença do casal 
Presidente do Lions Clube 
de Passo de Torres, Ubira-

jara Ang e Maria Vani Anga, 
que trabalha de forma or-

ganizada na cidade vizinha 
de Santa Catarina e busca 

parcerias e troca de ideias 
entre os dois clubes (prati-

camente irmãos de comu-
nidade).

Para adolescentes e jovens até 30 anos
  Duas semanas antes, em 

reunião Ordinária do clube tor-
rense, o Lions recebeu a visita do 
presidente do Lions Clube Criciú-
ma Centro - Guilherme Manenti. 
Ele deu uma palestra para os só-
cios do daqui sobre a importân-

cia da criação do LEO Clube (vol-
tado para jovens) e sugeriu que 
a cidade de Torres também tra-
balhasse para incentivar a cria-
ção deste braço do clube social 
focado na juventude. Guilherme 
se colocou à disposição para 

palestrar em outros lugares na 
busca de adesões, assim como 
colocou-se a disposição para or-
ganizar os jovens daqui caso seja 
necessário (já que ele trabalha 
com isto desde seus 15 anos). 

E o presidente do Lions tor-

rense, Francisco Pereira, já ini-
ciou o trabalho para tentar en-
caminhar que volte em Torres o 
Leo Clube local, já que este ser-
viço de Lions já esteve presente 
em gestões anteriores de Lions. 
Em uma conversa com a direção 

da Escola Estadual Marcílio Dias, 
Francisco conseguiu autorização 
para organizar uma forma de 
apresentar o Leo Clube para es-
tudantes do colégio, o que deve 
ser implementado nos próximos 
meses. 

   Na imagem da esquerda, Janio Pintos com Sonia Klein(e) apresentados pelo casal e Nanci Nodomi e Darci de Matos. Na imagem da direita, o 
presidente de Lions de Torres Francisco Pereira e esposa Rita Machado (e) que apresentaram o casal Camila Milani e Diogo Antônio Gomes (d).

Um departamento de Lions Internacional com apoio mundial
O Leo Clube é uma espécie 

de departamento do Lions 
Clube em todo o mundo, 
onde uma pequena metodo-
logia busca compartilhar, en-

tre as filiais dos clubes, uma 
forma de incentivar jovens 
entre 12 e 30 para que se 
integrem na cidadania local 
através da compreensão da 

importância do trabalho co-
munitário - para o desenvol-
vimento cultural e social dos 
lugares onde vivem, numa 
espécie de compreensão do 

Trabalho de Lions Clube dos 
adultos. 

Os jovens, quando unidos, 
acabam organizando eventos 
para angariar recursos para 

causas sociais locais, mas de 
uma forma mais jovial, entre 
jovens, numa linguagem mais 
rápida e compreensível para 
sua própria geração. 

Espaço de aulas de música de Torres troca de endereço

Na quarta-feira, dia 2 de 
maio, na Praia Real, em Tor-
res, estará acontecendo a 
inauguração do Centro Cul-
tural do Projeto Elza Engel. O 
espaço é planejado para aten-
der crianças e adolescentes 
que queiram aprender músi-
ca, teclado e piano, com au-
las gratuitas ministradas pelo 

Professor Luiz Felipe Kunz. 
A iniciativa  já funcionou no 
centro de Torres e também no 
Passo de Torres, quando ago-
ra se propõe a mudar.

O novo local com novas 
instalações será oficialmen-
te inaugurado no dia 02 de 
maio. A ocasião contará com 
a presença do Promotor da 

Infância e Juventude da co-
marca de Torres, Marcelo 
Simões. O professor e idea-
lizador do pro-
jeto, Luís Felipe 
Kunz, que há 20 
anos ministra 
aulas do tipo, e 
já atendeu cen-
tenas de jovens, 

instruindo-os para o mundo 
musical.

Informações e inscrições 

podem ser feitas através dos 
fones: (51) 984066337 - TIM e                                                   
(51) 995051329 - VIVO

Projeto Elsa Engel ensina teclado para crianças e adolescente gratuitamente
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Professor usa fake news para ensinar ciência na escola

Com BBC Brasil

Alvo de debate ao redor do mundo 
por seu possível impacto na democra-
cia, as fake news - notícias inventadas 
geralmente com o objetivo de viralizar 
na internet e influenciar consumido-
res e eleitores - têm sido usadas em 
uma escola particular do interior pau-
lista para ensinar pensamento crítico 
e pesquisa científica.

A iniciativa é do professor de ciên-
cias Estêvão Zilioli, de Ourinhos (a 360 
km de São Paulo), que desenvolveu 
um curso semanal voluntário no con-
traturno para alunos do ensino médio. 
Os próprios estudantes buscam as no-
tícias de cunho duvidoso para análise 
em sala de aula. A ideia é que eles pró-
prios se perguntem: essa notícia tem 
fontes e dados confiáveis? Merece ser 
acreditada - e compartilhada?

"Eles trazem as notícias das quais 
ficam desconfiados. Começamos com 

notícias de ciências e saúde, mas os 
alunos se interessaram também por 
notícias de entretenimento e política, 
por estarmos em um ano eleitoral", 
conta Zilioli à BBC Brasil. "O método 
de checagem é o mesmo para todas: 
buscar informações de fontes confiá-
veis. Estou falando de método cientí-
fico, de busca de informações seguras 
que possam ser demonstradas, até 
para eles entenderem que não é sim-
ples provar as coisas."

A aula se centra em discutir as notí-
cias e em encontrar formas de checar 
as informações online - buscando as 
fontes originais dos fatos ou pesqui-
sando em artigos acadêmicos, perió-
dicos científicos, IBGE e sites de tribu-
nais eleitorais, por exemplo.

Entre as notícias já analisadas, es-
tão:

- Uma de que frutas ingeridas em 
jejum curam câncer, que os alunos 

perceberam que não tinha fontes 
seguras para garantir a afirmação do 
título;

- A de uma mãe que teria aplica-
do botox na filha pequena (os jovens 
foram atrás das imagens da mãe, que 
é participante de um reality show nos 
EUA, e estão tentando tirar suas pró-
prias conclusões pelos vídeos);

- Uma do cientista Stephen 
Hawking, morto em março, falando 
sobre vida extraterrestre (os alunos 
descobriram que a notícia em si não 
era falsa, mas tinha um título exage-
rado);

- Uma de que o juiz Sergio Moro 
seria orador em cerimônia de univer-
sidade americana, a qual, apesar de 
ter algumas informações verdadeiras, 
trazia declarações falsamente atribuí-
das a um pesquisador da instituição;

- Uma sobre terraplanismo, difícil 
de ser analisada justamente por co-
locar em xeque premissas científicas.

As nuances das notícias têm sido 
úteis para os alunos entenderem a 
categorizá-las, diz Zilioli. "Vimos que 
há notícias falsas, mas também as 
que são baseadas em fatos verdadei-
ros, porém com títulos exagerados ou 
sensacionalistas", explica o professor, 
notando uma mudança no comporta-

mento dos estudantes.
A ideia fez o professor ser selecio-

nado para o projeto Inovadores, do 
Google, que o ajudou a idealizar um 
site - batizado pelos alunos de Ouri-
nhos de HoaxBusters, ou Caça-boatos 
-, que terá uma espécie de "termôme-
tro" para identificar o quanto cada no-
tícia analisada tem de veracidade.

Alunos de Ourinhos (SP) estão levantando notícias de cunho duvidoso para serem analisadas com base em métodos científicos

5º Inove terá Gustavo Cerbasi em 04 de 
setembro na ULBRA Torres

O curso de Administração da 
ULBRA Torres realizou na noite 
desta terça-feira (10/04) o lança-
mento do 5º Inove, que será rea-
lizado em 04 de setembro, e terá 
Gustavo Cerbasi como a grande 
estrela do evento. O Inove é reco-
nhecido como o grande evento de 
inovação no Litoral Norte do Rio 
Grande do Sul e Sul de Santa Ca-
tarina.

Gustavo Cerbasi, é um ícone 
da inteligência financeira, autor 
de 15 livros, incluindo "Casais In-
teligentes Enriquecem Juntos", 
que deu origem à trilogia "Até 
que a Sorte nos Separe". Cerbasi 

é considerado a maior referência 
brasileira em educação financei-
ra e suas palestras são tanto para 
quem quer saber como investir na 
bolsa quanto para quem quer ne-
gociar dívidas ou saber como or-
ganizar a vida financeira.

A palestra de Gustavo Cerbasi 
será realizada na noite de 04 de 
setembro, à noite. O ingresso para 
acompanhar a atividade custará 
R$ 50,00 e poderá ser adquirido 
diretamente na Coordenação do 
curso de Administração da ULBRA 
Torres a partir de 27 de abril.

O Inove já trouxe ao Litoral Nor-
te do Rio Grande do Sul palestran-

tes como Daniel Godri, Paulo Sto-
rani, Alexandre Espíndola, Sílvio 
Igor, Dado Schneider, dentre ou-
tros. O lançamento desta edição 
contou com a presença dos líderes 
de turmas, professores e Coorde-
nação do curso de Administração.

Para saber mais sobre o even-
to basta entrar em contato com 
a Coordenação do curso de Ad-
ministração através do telefone 
51 3626 2000 ramal 8191, ou do 
e-mail administracaotorres@ul-
bra.br. O campus da ULBRA Torres 
é localizado na Rua Universitária, 
nº 1.900, no bairro Parque do Ba-
lonismo, em Torres (RS).

Lei promoverá integração turística 
entre RS e SC

Projeto que institui a rota turística Caminhos de Neve é de autoria 
do deputado Gabriel Souza

Uma luta histórica, iniciada 
há 25 anos pelos moradores da 
Serra Gaúcha, chegou ao fim na 
tarde desta terça-feira, 24, no 
Palácio Piratini, com a sanção da 
lei que institui a Rota Turística 
Caminhos da Neve. De autoria 
do deputado estadual Gabriel 
Souza (PMDB), o Projeto de Lei 
(PL) 321/2015, apresentado no 
seu primeiro ano de mandato, 
tem por objetivo fortalecer e 
promover a integração turística 
entre o Rio Grande do Sul e San-
ta Catarina. Integram a rota os 
municípios de Nova Petrópolis, 

Gramado, Canela, São Francisco 
de Paula, Jaquirana e Bom Jesus.

O autor do PL frisou que a par-
tir de agora o Estado poderá es-
tabelecer parcerias com a inicia-
tiva privada, municípios, governo 
federal e universidades. “Esta lei 
reconhece o caminho a ser per-
corrido pelos gaúchos no sentido 
de buscar uma integração maior 
naquela região e promover o de-
senvolvimento econômico e so-
cial, integrando as serras gaúchas 
e catarinense”, destacou Gabriel.

Assinada pelo governador José 
Ivo Sartori, a sanção representa 

mais um passo para a integra-
ção entre Bom Jesus (RS) e São 
Joaquim (SC), permitindo assim 
que os estados possam realizar 
ações conjuntas de promoção 
da rota turística. “O projeto va-
loriza o turismo, além de promo-
ver, através do desenvolvimento 
econômico, a geração de empre-
go e renda para as famílias que 
vivem na região”, afirmou. Sar-
tori disse ainda que a assinatura 
demonstra que “a gente acredita 
no potencial do nosso estado, 
das nossas regiões e das nossas 
cidades”.



26 A FOLHASexta-Feira, 27 de Abril de 2018



A FOLHA 27Sexta-Feira, 27 de Abril de 2018

Após REAGIR A MAIS UM ASSALTO, Dono 
de farmácia em Xangri-lá  mata 

terceiro criminoso em cinco anos

POLÍCIA

Na noite da última terça-feira 
(24), o dono de uma farmácia re-
agiu a mais um assalto na noite 
de terça-feira (24) na praia de 
Rainha do Mar, em Xangri-lá, no 
Litoral Norte, e matou um dos 
três bandidos. A cena foi regis-
trada em imagens de câmeras de 
segurança. Este é o terceiro cri-
minoso que o empresário de 58 
anos mata após reagir a tiros em 
tentativas de roubo ao estabele-
cimento comercial nos últimos 
cinco anos. Os outros crimes 
ocorreram em 2013 e 2016.

Segundo ocorrência registra-
da pela Brigada Militar, três ban-
didos invadiram a loja na noite 
passada e foram surpreendidos 
pelo dono quando anunciaram o 
assalto. Ele reagiu e atirou con-
tra o trio. Um deles, identificado 
na manhã desta quarta-feira (25) 
como Vitor Santos Colombo, 25 
anos, natural de Osório, morreu 
logo depois de ser atingido, a 
poucos metros da farmácia.

Os outros dois criminosos 
conseguiram sair da farmácia e 
não foram atingidos pelos dis-
paros. Na fuga, renderam o pro-
prietário de um veículo, que foi 
feito refém por alguns minutos, 
enquanto a dupla usava o carro 

para se distanciar do local do cri-
me. 

O proprietário da farmácia foi 
ouvido pela polícia e liberado. 
Ele é atirador profissional e a 
arma tem registro. O armamen-
to foi apreendido temporaria-
mente para investigação policial. 
Alguns moradores informaram 
à corporação que, devido aos 
assaltos e temendo algum tipo 
de represália, o comerciante 
sempre trabalha armado e, às 
vezes, até com colete balístico. 
Em contato telefônico, uma fun-
cionária da farmácia não soube 
precisar nesta manhã o número 
de vezes que o local foi assalta-
do, mas disse que certamente 
foram mais de cinco vezes nos 

últimos anos. Segundo ela, em 
alguns casos, o proprietário não 
estava atendendo. 

Em abril de 2013, dois crimi-
nosos tentaram assaltar a far-
mácia e um deles foi morto pelo 
comerciante. Três anos depois, 
em agosto de 2016, outros dois 
bandidos invadiram o estabeleci-
mento e também foram surpre-
endidos pelo proprietário. Um 
deles morreu após ser baleado. 
Um dos disparos, conforme ima-
gens de câmeras de segurança, 
atingiu inclusive um extintor de 
incêndio. Em todos os casos, o 
empresário foi ouvido como víti-
ma que reagiu a assalto. A polí-
cia não está informando o nome 
dele por questões de segurança.

HOMEM É EXECUTADO COM MAIS DE 20 DISPAROS 
DE ARMA DE FOGO EM PASSO DE TORRES

Por volta das 1h30min da 
madrugada desta sexta-feira, 
20 de abril, moradores da es-

trada geral de Curralinhos ouvi-
ram disparos de arma de fogo e 
acionaram a Policia Militar, que 

chegando no local constatando 
se tratar de um assassinato com 
aproximadamente 27 disparos 
de arma de fogo.

A vítima, Hermes Horam 
Martins da Silva, de 37 anos, 
morava em Passo de Torres. Ele 
era ex-policial militar, sendo que 
atualmente trabalhava na re-
gião no ramo imobiliário. O ho-
mem, ao receber os tiros, ainda 
tentou fugir com seu carro, um 
I/Ssangyong Kyronm, de cor 
preta, com placas de Araranguá, 
mas acabou colidindo contra o 
cercado de uma fábrica de refri-
gerantes, entrando na proprie-
dade e morrendo no local.

O Corpo de Hermes foi le-
vado para o IML de Araranguá.  
Ainda, por volta de 1h30min, 
um veículo Chevrolet Onix foi 
incendiado na Estrada Geral 
da Comunidade Barrinha, tam-
bém em Passo de Torres. A Po-
lícia Civil investiga o caso e não 
descarta a ligação entre os dois 
crimes.
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Prefeitura de Torres encaminha 
solução para a Rua Universitária e 

Estrada do Normélio

A pavimentação da Rua Universitária e da Estrada 
do Normélio foi pauta de reunião realizada nessa 
última terça-feira à noite, no Salão Comunitário da 
localidade, evento promovido pelo presidente da 
Câmara dos Vereadores, Fábio da Rosa. Com a par-
ticipação do prefeito de Torres, Carlos Souza, do 
secretário municipal de Planejamento e Participa-
ção Cidadã, Matheus Junges, e de sete vereadores 
foi apresentado à comunidade o projeto “Avançar 
Cidades”, do Ministério da Cidades, contemplando 
a pavimentação nestas áreas.
Foi explicado aos cerca de 50 moradores, que o re-
curso já foi captado pela Prefeitura. Agora, o enca-
minhamento é elaborar os projetos. Na oportuni-
dade, o prefeito destacou a importância do apoio 

dos vereadores e dos técnicos do Parque Estadual 
da Itapeva devido o projeto precisar atender todas 
as necessidades ambientais.
Nos últimos dias, atendendo demanda dos mora-
dores de ambas as ruas, a Secretaria Municipal de 
Obras e Serviços Públicos colocou uma base nas 
áreas, seguida da passagem da patrola. Também 
recentemente foram implantados quebra-molas 
nos locais. Durante o 30º Festival Internacional de 
Balonismo, quando o fluxo de veículos aumenta na 
região, um caminhão-pipa passará nestas comu ni-
dades para amenizar a poeira. Participaram desta 
reunião os vereadores Fábio da Rosa, Val Bresolin, 
Carlos Jacques, Dê Goulart, Jeferson Jesus Santos, 
Marcos Klassen e Tubarão.
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Handebol de Torres infantil feminino garante lugar no 
Campeonato Brasileiro

Provas de Atletismo e Xadrez reúnem estudantes nos Jogos Escolares de Torres

Dia 20 de abril foram concluídas 
as provas do Atletismo realizado no 
entorno do campo de futebol da 
Ulbra/Torres. Pela primeira vez nos 
últimos anos, 14 escolas participa-
ram com 750 inscrições divididos 
nas diversas provas da modalidade. 
Nas categorias infantil e juvenil a 
etapa foi classificatória para os JER-
GS (Jogos Escolares do Rio Grande 

do Sul), classificando-se 40 alunos 
para a etapa de coordenadoria que 
acontecerá no segundo semestre. 
Os Jogos Escolares de Torres são re-
alizados pela Secretaria Municipal 
de Educação através do coordena-
dor de esporte escolar, professor 
Darlei Comin.

Para a classificação geral do even-
to é considerado o quadro de me-

dalhas de cada modalidade confor-
me imagem. No Atletismo a escola 
Marcílio Dias sagrou-se campeã da 
modalidade, seguida da Quartiero, 
Zona Sul, Manoel Ferreira Porto, 
Alcino, Jorge Lacerda, Tietboehl, 
Mampituba, São Domingos, Mano-
el Oliveira Carneiro, João Machado, 
Nossa Senhora da Glória, Marechal 
Deodoro e Santa Rita.

Atual campeão, Força Jovem começa 
bem no Casa São Paulo de Futebol Sete

No último domingo (22/04), ocorreram mais quatro 
jogos da segunda edição do Campeonato Casa São Pau-
lo de Futebol Sete, realizado na Arena Copa Torres. Até 
o folclórico narrador Paulo Britto marcou presença para 
prestigiar o evento,  tirando fotos com os atletas.

As 14h, Panela e Amigos do Adri fizeram um grande 
jogo com as duas torcidas fazendo um espetáculo à par-
te. Em campo, Amigos do Adri abriu o placar com Tiago 
Valim, para após o Panela buscar o empate com Gabriel 
Jr. Com o 1x1 a decisão foi para as penalidades, onde o 
goleiro Alagoas, do Amigos do Adri, garantiu a vitória de 
seu time ao pegar 3 pênaltis.

As 15h o atual campeão Força Jovem enfrentou a for-
te equipe do Brothers. Num jogo muito movimentado, a 
equipe do técnico Rodrigo lutou muito, mas não conse-
guiu parar a qualificada equipe do auxiliar técnico Valdes. 
Léozinho, Ramonzinho e Willian marcaram para o Força 
Jovem, que venceu por 3 x 0 e garantiu sua segunda vitó-
ria em duas partidas.

As 16h Camarões e Santo Anjo fizeram outra grande 
partida e com muitos gols. A equipe do técnico Serjão 
não teve vida fácil contra a jovem equipe do Camarões, 
liderada em campo pelo menino Bruno Santana. Mas o 
Santo Anjo contava com Dionathan Pinho, jogador que foi 
um dos destaques da edição 2017 e garantiu a vitória por 

4 x 2, fazendo três gols (com Ramon completando para o 
Santo Anjo). Já Fabiano e Maykon marcaram para o Ca-
marões do massagista Cabernet.

As 17h, encerrando a rodada, São Braz do técnico Wa-
guinho e Meia Boca (da torcida da rodada), fizeram um 
grande jogo, movimentado e muito disputado. O Meia 
Boca abriu o placar mas o São Braz acabou virando para 
3x1. Entretanto, acabou cedendo o empate no fim da par-
tida: 3x3. Lukinhas (duas vezes) e Juliano marcaram para 
o Meia Boca; Kinha, Jonh e Valdoir marcaram pelo São 
Braz. Com o resultado a decisão foi para as penalidades; 
onde o São Braz venceu e garantiu o ponto extra. Nesse 
domingo de Balonismo (29 de abril), acontece a 4ª Roda-
da do campeonato.

Nos dias 20 e 21 de abril (sábado e do-
mingo), a equipe infantil feminino da 
ATHB (Associação Torrense de Handebol) 
participou o zonal do Campeonato Brasi-
leiro de Handebol. Foi na cidade de Novo 
Hamburgo/RS, contra a equipe do Socie-
dade Ginástica (SGNH) - em uma  disputa 
que definiu o representante do sul do país 
no brasileiro infantil feminino 2018. Foi 
realizada uma melhor de 3 partidas entre 
ambos times, sendo que a equipe torren-
se obteve duas boas vitórias e evitou o 
terceiro jogo.
A equipe técnica da ATHB explica como 
foram os jogos."Na primeira partida ini-

ciamos superiores, porém com momentos 
de instabilidade deixamos a equipe adver-
sária virar o placar. Ao decorrer da partida 
a força e o encaixe do grupo prevaleceu e 
obtivemos a vitória: ATHB 20X18 SGNH". 
Já na segunda partida, "com a equipe 
mais encaixada e apostando em um novo 
rodízio de atletas administramos a partida 
do inicio ao fim obtendo uma vitória mais 
tranquila: ATHB 17X11 SGNH".
Com a vitória, a equipe infantil feminina 
garantiu presença no Campeonato Bra-
sileiro da categoria, a ser disputado nos 
dias 18 a 23 de Junho, na cidade de Ca-
riacica- ES .

Equipe da ATHB (foto) venceu Sociedade Ginástica de Novo Hamburgo para garantir vaga

Xadrez nos JET

Dia 12 de abril foi realizada a pri-
meira modalidade dos Jogos Escola-
res de Torres. O evento aconteceu 
no ginásio da escola Zona Sul e con-
tou a participação de dez escolas do 
município. Nas categorias infantil 

e juvenil a etapa foi classificatória 
para os JERGS (Jogos Escolares do 
Rio Grande do Sul), classificando-se 
os alunos: Ana Júlia Pereira (Escola 
Quartiero), Fabiano Rocha (Escola 
Manoel Oliveira Carneiro), Michele 

Cândido (Escola Jorge Lacerda) e Ar-
thur da Rosa (Escola Jorge Lacerda).

Para a classificação geral do even-
to é considerado o quadro de meda-
lhas de cada modalidade conforme 
imagem. No Xadrez, a Escola Jorge 

Lacerda sagrou-se campeã da mo-
dalidade, seguido do Quartiero, Ma-
noel Oliveira Carneiro, Manoel Fer-
reira Porto, Acino, Mampituba, São 
Domingos, Marcílio dias, Santa Rita 
e Zona Sul

Atletas do boxe torrense 
vão participar de torneio 

em Curitiba
Neste sábado 

(28) os jovens atle-
tas Valmir Junior, 
Elias Pasturiza, Eri-
ck Soares e Hiago 
Machado  - vincu-
ladas a ONG Cons-
truindo Gigantes, 
de Torres, que re-
aliza treinamentos 
de Boxe -  irão para 
Curitiba participar 
da primeira etapa 
do torneio Cinturão 
de Ouro. Conforme 
ressalta o treinador 
Dionatan Pacheco, este torneio é 
o mesmo em que, no ano passa-

do,  Valmir Junior e Elias Pasturiza 
foram campeão é vice-campeão 
respectivamente.
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A PALAVRA É... 

BALONISMO
Todo ano é a mesma história: o que 
se fez de novo para o Festival do 
Balonismo de Torres.
Bem, o ano passado tivemos o 
Night Glow na praia grande com 
um grande sucesso de público. Se 
deu certo, deve ser repetido. No 
parque, este ano, já tem novidade.
Uma ruela, talvez uma alameda, 

SONHOS DE BALÃO

Hotel  de Sonho

cortando o extremo árido do campo 
da aviação.
Ótimo. Saímos do lugar comum das 
barracas de lona de todos os anos.
Não. Ainda não. Mas já estamos 
dando passos, digo engatinhando, 
aos 30 anos de idade, para algo 
melhor, mais completo, quem sabe 
autossustentável.
Não sei. Pode ser sonho. Vontade, 
talvez. Pesadelo, nunca!

Sonho em ver um lugar preparado 
para atender este e outros eventos. 
Algo pronto.
Que não tenha que ser montado a 
cada novo ano.
Que não tenha um fim em si 
mesmo.
Que tenha mais utilidade.
Que possa ser oferecido à cidade 

durante o ano todo.
Que sirva aos balonistas, o ano 
inteiro.
Que dali partam ou cheguem 
balões os 365 dias de todos os anos.
Que o parque não seja apenas um 
parque.
Seja o Parque do Balonismo, 
mesmo!
Assim espero.

Se olharmos nos dicionários encontraremos 
que o balonismo é um esporte aéreo 
praticado com um balão de ar quente. E 
apesar da existência do balonismo datar 
cerca de dois mil anos, a primeira tentativa 
de vôo com um balão de ar quente foi feita 
no Brasil pelo padre brasileiro Bartolomeu 
de Gusmão, em 1709. E não deu muito certo 
devido ao fato do balão chocar-se com o 
teto, provocando correria, perdendo assim, a 
chance de ser reconhecido como o Pai dos 
Balões. Antes dele a teoria mais aceita é a de 
que os índios Nazca do Peru teriam feito um 
balão com fibras vegetais existentes naquela 
região, e que teriam sobrevoado o deserto de 
Nazca. O surgimento oficial do balão 
remonta ao ano 1783, na França, onde dois 
irmãos Etienne e Joseph Montgolfier 
realizaram um teste com balão. Finalmente, 
veio o Santos Dumont, que com seu 
aprendizado de construção de aeronaves fez 
vários dirigíveis, até que acabou de 
construir uma aeronave mais pesada que o 
ar. A construção por Dumont de um balão de 
186 metros quadrados com hélice serviu de 
base para o famoso 14 BIS. Com o 
surgimento do avião em 23 de outubro de 
1906 de Alberto Santos Dumont , os balões 
foram relegados a segundo plano. Somente 
de tempos em tempos eram reativados para 
aventurar como travessia do deserto ou 
exploração polares. Hoje o balonismo 
conquistou todos os continentes e dezenas 
de milhares de balões estão registrados em 
clubes e departamentos de aviação civil. Os 
modernos balões a ar quente são muito 
maiores que os balões a gás, já que o ar 
quente é muito mais denso que o hidrogênio, 
e portanto , maior quantidade de ar é 
necessária para garantir a ascensão. De 
todas as formas e cores os balões a ar quente 
não mais representam uma louca aventura 
de irresponsáveis ou de quem confia no 
destino dos ventos. Ao contrário a 
tecnologia de construção do invólucro e dos 
queimadores e das nacelas confere ao 
balonista total controle da ascensão e da 
descida . Com um mínimo de experiência 
um balonista pode interpretar as variações 
do clima escolher a melhor camada de ar 
estabilizar o balão e fazê-lo subir ou descer 
sem qualquer margem de erro. 
Fonte: História de la Navegación Aérea Arthur Gordon Ed. 
Labor S.A. Balonismo no Brasil.

O  R o y a l  A t l a n t i s  é  u m a 
interpretação contemporânea de 
obras arquitetônicas clássicas, 
criando um destino perfeito para 
viver. A estética é formada em 
torno de um senso inerente de 
comunidade, um lugar que você 
pode chamar de lar.

O imponente Royal Atlantis, que 
será erguido em uma das ilhas 
artificiais em formato de palmeira 
na costa de Dubai, deverá ser 
inaugurado em 2018. Os 46 
andares de blocos de vidro 
acomodarão 800 suítes e 250 
apartamentos de luxo. O complexo 
de 1,4 bilhão de dólares contará 
ainda com um spa Givenchy, um 
restaurante do chef Gordon 
Ramsay, um parque marinho 
interativo e uma piscina de 90 
metros com borda infinita na 
cobertura.

É só esperar abrir e desfrutar deste 
sonho de hotel!
Fonte:http://theroyalatlantisresidences.com
/
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Balonismo o ano inteiro 


